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La verdadera razón por la 
que el estadio Sausalito de 
Viña del Mar fue eliminado 
como sede de la Copa del 

Mundo Sub-20

Ministro de Agricultura 
y rol de Conaf en el 
megaincendio: "El 

problema fue en el Gran 
Valparaíso con este quiste 

de delincuentes"
Grave emergencia 

química en Hijuelas: 
Dos personas mueren 

por intoxicación con 
monóxido de carbono al 

interior de mina ilegal

Declaran Alerta 
Temprana Preventiva 

para la Región de 
Valparaíso por amenaza 
de incendios forestales

Valparaíso recibirá el 
2025 con show de fuegos 
artificiales en 10 puntos y 

cuatro días de fiesta
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E l anuncio en torno a las 
obras de mejoramiento 
del estadio Elías Figueroa 
Brander de Valparaíso dio 

algunas luces respecto a los ver-
daderos motivos por los cuales se 
desestimó la utilización del estadio 
Sausalito de Viña del Mar como 
sede para el Mundial Sub-20 que 
se disputará en Chile entre el 27 de 
septiembre y el 19 de octubre.
Fue a fines de noviembre cuando la 
FIFA le envió una carta a la orga-
nización de la cita planetaria en 
nuestro país explicándoles que "no 
se ha proporcionado el alcance 
de las obras, el presupuesto ni los 
plazos para finalizar el estadio 
Sausalito", por lo que la ciudad de 
Viña del Mar como sede de la Copa 
del Mundo quedaba fuera.

A su vez, Roberto Grassi, jefe de 
Campeonatos Juveniles de la FIFA, 
ahondó sobre la decisión diciendo 
que "dado el retraso de la planifica-
ción y la evaluación de riesgos que 
ha presentado el COL, entendemos 
que  no es posible finalizar la re-
novación del estadio Sausalito en 
el tiempo que falta para el inicio 
de la competición".
Esta polémica decisión cayó como 
un balde de agua fría entre las au-
toridades, quienes buscaban expli-
caciones a la medida de la FIFA. Es 
así como algunos apuntaron al Mu-
nicipio administrado por la alcal-
desa Macarena Ripamonti, otros lo 
atribuyeron a una mala gestión de 
la  Asociación Nacional de Fútbol 
Profesional (ANFP) y otros a una 
priorización a los estadios del Ins-

tituto Nacional del Deporte (IND).

ESTADIOS DEL IND
Pues bien, semanas más tarde 
comienza a aclararse un poco la 
situación en torno a esta polémi-
ca decisión. Y es que el Ministerio 
del Deporte anunció que el es-
tadio Elías Figueroa Brander de 
Valparaíso será sometido a obras 
de mejoramiento desde inicios de 
enero, para lo cual el IND inyecta-

rá recursos por 3.350 millones de 
pesos.
De esta manera comienza a cobrar 
fuerza la tesis de que se privilegia-
ron los estadios del Instituto Nacio-
nal del Deporte, tomando en cuenta 
que las otras sedes son:  Estadio 
Nacional (Santiago, IND);  estadio 
Elías Figueroa (Valparaíso, IND); 
y el  estadio Fiscal (Talca, IND). El 
estadio El Teniente de Rancagua, en 
tanto, es propiedad de Codelco.

La verdadera razón por la que el 
estadio Sausalito de Viña del Mar fue 
eliminado como sede de la Copa del 
Mundo Sub-20

Una millonaria inversión es la que realizará el Instituto Nacional 
del Deporte en el Elías Figueroa, lo que refuerza la tesis de que 
se priorizaron los estadios IND para albergar la cita futbolera, 
dejando a Viña del Mar y su reducto municipal con las manos 
vacías.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/la-verdadera-razon-por-la-que-el-estadio-sausalito-de-vina-del-mar-fue
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En esto coincidió el concejal Andrés 
Solar, quien señaló a  Puranoticia.
cl  que  "me parece inaceptable y 
sorprendente este anuncio por-
que si el estadio Sausalito no es 
sede del Mundial Sub-20 es justa-
mente porque tenía problemas de 
remodelación, entonces necesita 
una remodelación urgente y el Es-
tado llegó tarde. Por culpa de eso 
Viña del Mar no es sede. Pero que 
ahora anuncien una remodela-
ción en el estadio de Valparaíso y 
no lo hagan con el estadio Sausa-
lito, nuevamente lo están dejando 
fuera de las políticas o capacida-
des de ser un estadio Conmebol".
"Es sorprendente que el Estado 
tome esta decisión y es inacepta-
ble que dejen fuera a Viña del Mar, 
la comuna que más turistas recibe 
durante el año y que, tanto turísti-
camente como por su capacidad 
hotelera, está preparada para 
recibir eventos de alta convoca-
toria, mucho más preparada que 
lo que hoy está la comuna de Val-
paraíso", agregó el edil del Partido 
Republicano.
Por su parte, el edil y presidente 
de la Comisión de Deportes del 
Municipio de Viña del Mar, Carlos 
Williams, comentó a  Puranoticia.
cl  que  "efectivamente nuestro 
estadio Sausalito quedó fuera de 

los recintos deportivos que van a 
ofrecer partidos del Mundial Sub-
20 a desarrollarse en nuestro 
país el próximo año".
"Ahora, esta situación no signifi-
ca que nuestro estadio no pueda 
entrar en un proceso de remode-
lación, principalmente con trabajos 
específicos, como el refuerzo de las 
luminarias. el hundimiento de las 

bancas de reservas, lo que significa 
mejoramiento al sistema de audios 
y del marcador. Eso va a depender 
del dinero que pueda proporcio-
nar el Gobierno Regional, comple-
mentado con fondos municipales", 
agregó.

OBRAS EN VALPARAÍSO
Será durante la primera semana de 

enero cuando comiencen los tra-
bajos en el estadio Elías Figueroa 
Brander de Valparaíso, los cuales 
prometen dejar al coloso de Playa 
Ancha como el  estadio más mo-
derno de la región y el segundo 
del país detrás del Nacional.
El proyecto de remodelación con-
templa mejoras en la iluminación, 
pasando a tener focos LED y de-
jando atrás los núcleos de haluro 
metal. De esta manera, el recinto 
deportivo podrá volver a cumplir 
con los estándares que establece la 
FIFA, motivo por el cual –por ejem-
plo– no se podían televisar partidos 
internacionales en Valparaíso.
De igual forma, el seremi del De-
porte, Leandro Torres, explicó a  La 
Estrella de Valparaíso  que los tra-
bajos contemplan  mejoras en la 
pantalla gigante del frontis del 
coloso de Subida Carvallo, lo que 
permitirá difundir mejor sus activi-
dades. Además habrá un recambio 
en la pantalla utilizada como mar-
cador de goles,  instalando ahora 
un tablero inteligente, el que pro-
mete que será mucho más grande 
que el actual.
En cuanto a la cancha, ésta será 
convertida a la modalidad híbrida, 
lo que quiere decir que contará con 

un 5% de pasto sintético, tal como 
el Estadio Nacional. Esta medida 
permitirá facilitar la mantención 
general del campo de juego y au-
mentar sus usos.
Por el lado de los vestuarios, es-
tos  pasarán de dos camarines 
con estándar FIFA a cuatro. En 
específico, los dos camarines utili-
zados principalmente para deporte 
amateur será refaccionados para 
cumplir con las exigencias del ente 
rector del fútbol mundial.
En cuanto a la fachada y el funcio-
namiento interior del estadio Elías 
Figueroa, el Seremi del Deporte 
indicó que habrá obras menores 
como  repintado de la estructura, 
recambio de rejas, actualización 
del sistema de seguridad, ilumi-
nación interior y un nuevo ca-
bleado interno para estandarizar 
y mejorar la conexión a internet.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/la-verdadera-razon-por-la-que-el-estadio-sausalito-de-vina-del-mar-fue
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/la-verdadera-razon-por-la-que-el-estadio-sausalito-de-vina-del-mar-fue
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/la-verdadera-razon-por-la-que-el-estadio-sausalito-de-vina-del-mar-fue
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U na vez concluida la Elec-
ción Municipal de fines 
de octubre, una de las 
grandes dudas que de-

jaban los resultados en Viña del 
Mar tenía relación con la relación 
de fuerzas que tendría su  Concejo 
Municipal; esto, debido a que –en 
el papel– habían sido electos cuatro 
concejales de pactos de izquierda y 
seis de derecha, lo que hacía prever 
que la mayoría estaría del lado de 
la oposición a la alcaldesa Macare-
na Ripamonti.
No obstante a aquello, todas las 
miradas se posicionaron respec-
to a lo que haría en este periodo 
el concejal Carlos Williams que, si 
bien, fue reelecto bajo el paraguas 
de Renovación Nacional (RN), en su 
calidad de independiente, lo con-
creto es que siempre se mostró afín 
a las propuestas planteadas por la 
administración frenteamplista.

Por ello, la primera gran prueba de 
fuego que debió sortear el Concejo 
Municipal de Viña centró gran par-
te de las miradas justamente en la 
votación del comunicador radial. 
En este contexto,  Williams deci-
dió mantener su postura y votar 
alineado con las propuestas de 
Ripamonti, equilibrando comple-
tamente las fuerzas del órgano 
comunal y dándole la chance a la 
Alcaldesa para que dirima cuando 
haya empates.
Así quedó demostrado durante 

la  votación de las presidencias 
de las 11 comisiones estables que 
tendrá el Concejo Municipal de 
Viña del Mar, además de la Comi-
sión Festival, donde el oficialismo 
comunal se metió en el bolsillo su 
primera gran victoria de este perio-
do municipal 2024-2028 quedán-
dose lisa y llanamente con todas.
En primer lugar, se decidió que las 
sesiones ordinarias de Concejo 
Municipal se realizarán durante 
los  tres primeros martes hábiles 
después del primer jueves hábil de 

cada mes,  desde las 15:00 horas 
en adelante. Esto, a pesar que ini-
cialmente los tres ediles de Republi-
canos y los dos UDI plantearon que 
fuera en la mañana.
Luego se dio paso a la votación de 
las presidencias de comisiones, 
donde en nueve de las once queda-
ron empatadas a cinco votos, por 
lo que fue el voto dirimente de la 
alcaldesa Macarena Ripamonti el 
que terminó inclinando la balan-
za a favor de una carta oficialis-
ta. En el caso de las otras dos, hubo 
unanimidad de que fuera un edil 
frenteamplista quien la presidiera. 
En la Comisión Festival, en tanto, se 
aprobó la propuesta de que fueran 
tres concejales oficialistas los que 
la integraran.
Por ejemplo, en la  Comisión de 
Régimen Interno, Reglamento y 
Recursos Humanos, la oposición 
propuso al concejal Andrés Solar 

Dupla Ripamonti - Williams aplasta a la 
derecha en el Concejo de Viña y deja 
todas las comisiones en manos de la 
izquierda

Pese a resultar electo en cupo de RN, el concejal 
independiente Carlos Williams votó siempre a favor de la 
administración Ripamonti, empatando en cinco todas las 
comisiones. De esta manera, la Alcaldesa debió dirimir y darle 
su voto a favor de la respectiva carta oficialista.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/dupla-ripamonti-williams-aplasta-a-la-derecha-en-el-concejo-de-vina-y
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(Republicanos) como presidente, 
mientras que el oficialismo sugirió 
a Alejandro Aguilera. Ambos reci-
bieron cinco votos cada uno, por 
lo que Ripamonti tuvo que dirimir, 
dándole el triunfo al edil del Frente 
Amplio.
El empate se repitió a la hora de 
votar por las presidencias de las co-
misiones de Finanzas, Administra-
ción y Auditoría;  Deportes;  Cul-
tura y Patrimonio;  Seguridad 
Ciudadana y Emergencias;  Turis-
mo, Desarrollo Económico y Alco-
holes; Planificación y  Desarrollo 
Urbano;  Salud; y  Educación; don-
de la decisión finalmente pasó por 
el voto de la jefa comunal, quien fa-
voreció a la carta oficialista.
La aplanadora fue duramente criti-
cada por la concejala independien-
te, pero cercana a la UDI, Antonia 
Scarella, quien señaló que  "es la-
mentable que para todas las vo-
taciones se escojan métodos que 
los beneficien a ustedes como 
sector. (...) Con este método logra-
rán su objetivo de tener todas las 
comisiones, sin importar las ca-
pacidades de cada uno para inte-
grar cada uno de las comisiones".
También dijo que "es lamentable 
lo que va a pasar con el Concejo de 
acá en adelante. Lograron el objeti-
vo, que es tener todas las comisio-
nes, ni siquiera como en el Concejo 
anterior donde era un poco más 
democrático.  Esto marca un pre-
cedente bastante desalentador 

para lo que viene en los próximos 
cuatro años. En su administración 
anterior la vi con más voluntad de 
diálogo y con otra postura".
La edil opositora a la gestión muni-
cipal indicó que  "yo soy arquitec-
ta, he trabajado toda mi vida en 
planificación y no sé cuáles serán 
las atribuciones de la conceja-
la (Nancy) Díaz para presidir la 
comisión (de Planificación y De-
sarrollo Urbano) porque no tiene 
experiencia en temas de desarro-
llo urbano y planificación".
Ante este emplazamiento, la alcal-
desa Macarena Ripamonti sólo le 
señaló a Scarella que  "entiendo 
y empatizo con su sentimiento y 
opinión", para luego darle la pa-
labra a la mencionada concejala 
frenteamplista Nancy Díaz, quien 
comentó que  "al igual que en el 
Congreso cuando a un consti-
tuyente le pidieron una corbata 
para sentarse a conversar, creo 
que no es necesario poner el cu-
rrículum para sentarse y elegir". 
De igual forma, el edil Sandro Pue-
bla (Ind.-PS) quiso aclararle a la 
ciudadanía que seguía la sesión un 
punto expuesto por Scarella:  "Acá 
no se está coartando la posibili-
dad de que alguien no participe 
en una comisión, sólo se busca 
que alguien las dirija, porque al-
guien puede pensar que se le está 
coartando la posibilidad de parti-
cipar. Yo no presido ninguna, pero 
participo en todas las comisiones y 

mi opinión siempre ha sido recaba-
da. Para que la gente no se vaya a 
formar mala imagen, sólo se busca 
a quien conduce una comisión, pero 
la participación es abierta para to-
dos", precisó. 
Finalmente, el concejal republica-
no Andrés Solar manifestó tras las 
votaciones que "me parece ver-
gonzoso a lo que llegamos. Tam-
bién quiero resaltar su nula bús-
queda de acuerdos. Hasta última 
instancia se les propuso buscar 
acuerdos, con el administrador 
presente. Pero, de verdad, nula 
intención".
Tras el encendido primer debate al 
interior del Concejo Municipal de 
Viña del Mar, así quedaron estable-
cidas las 11 comisiones estables del 
órgano y la Comisión Festival:

RÉGIMEN INTERNO,
REGLAMENTO Y RECURSOS 
HUMANOS
Presidente: Alejandro Aguilera 
(Frente Amplio)

FINANZAS, ADMINISTRACIÓN Y 
AUDITORÍA
Presidente: Alejandro Aguilera 
(Frente Amplio)

DEPORTES
Presidente: Carlos Williams (Inde-
pendiente, en cupo de Renovación 
Nacional)

CULTURA Y PATRIMONIO
Presidente: Nicolás López (Partido 
Comunista)

SEGURIDAD CIUDADANA
Y EMERGENCIAS
Presidente: Alejandro Aguilera 
(Frente Amplio)
TURISMO, DESARROLLO
ECONÓMICO Y ALCOHOLES
Presidente: Nancy Díaz (Frente 
Amplio)

PLANIFICACIÓN Y DESARROLLO 
URBANO
Presidente: Nancy Díaz (Frente 
Amplio)

MEDIO AMBIENTE Y
SUSTENTABILIDAD
Presidente: Nancy Díaz (Frente 
Amplio)

SALUD
Presidente: Nicolás López (Partido 
Comunista)

EDUCACIÓN 
Presidente: Nicolás López (Partido 
Comunista)

SOCIAL, GÉNERO E INCLUSIÓN
Presidente: Nancy Díaz (Frente 
Amplio)

COMISIÓN FESTIVAL
Integrantes: Carlos Williams, San-
dro Puebla y Alejandro Aguilera.
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E l ministro de Agricultu-
ra, Esteban Valenzuela, 
hizo un crudo análisis del 
rol de la Corporación Na-

cional Forestal (Conaf) en la Región 
de Valparaíso, advirtiendo que lo 
que posibilitó la integración de los 
autores del megaincendio del 2 y 3 
de febrero en Viña del Mar, Quilpué 
y Villa Alemana tiene que ver con 
un mal manejo que ocurrió sólo en 
esta zona del país debido a un “pro-
blema estructural en Valparaíso”.
Las declaraciones las realizó en me-
dio de una visita a Puerto Valparaí-
so, ocasión donde el secretario de 
Estado dio a conocer el avance de 
la temporada alta de exportación 
de cerezas a través de TPS, conce-
sionario del Terminal 1 del Puer-
to Valparaíso, que es el principal 
punto de salida de la fruta fresca 
chilena hacia el Lejano Oriente, 
América del Norte y Europa, entre 
otros destinos. “Estamos alegres 

porque, además de manera com-
plementaria, tenemos un peak en 
noviembre, diciembre y enero de 
cereza, que es fundamental, donde 
Asia al principal destino del trabajo 
de logística de las navieras con el 
sector frutero”, dijo, en un recorri-
do en el que participaron también 
Cristian Rodríguez, gerente general 
de TPS, y Javiera Perales, gerenta 
de Concesiones de la Empresa Por-
tuaria Valparaíso (EPV); además 
del presidente de Frutas de Chile, 
Iván Marambio; el presidente de 
la COTRAPORCHI, Sergio Baeza; el 
presidente de FOLOVAP y director 

regional de Aduanas, Braulio Cubi-
llos, la directora regional del SAG, 
Astrid Tala; y el seremi de Agricul-
tura Sergio Salvador.
Luego, en entrevista con Purano-
ticia.cl, junto con analizar las me-
didas que se han tomado en Conaf, 
los problemas que hubo de recluta-
miento que permitieron a los auto-
res del Megaincendio ser parte de 
la institución, las críticas de exper-
tos al examen de 150 preguntas y el 
avance del cambio a Sernafor que 
se discute en el Congreso, proyectó 
que “la fruta se va a convertir en el 
sector económico estrella del país 

en esta temporada porque se van a 
romper todos los récords”.
-¿Por qué?
Estamos hablando de un creci-
miento insospechado. En el caso 
de la cereza estamos hablando de 
pasar de en torno a 80.000.000 
a 120.000.000 de cajas de cereza, 
que es como se venden en el mer-
cado asiático, fundamentalmente 
en China, que tiene más del 90%. 
Pero también gracias a Dios hubo 
súper buen tiempo porque hubo 
lluvia con hielo y con frío que dejó 
nieve, entonces hay mucha agua y 
además poca helada en primavera. 
Pero es también por la industria 
que está preparada y el SAG tam-
bién que tempranamente detectó 
algún problemita de mosca de la 
fruta en Chimbarongo, pero todo 
el resto está correcto, es bien ex-
traordinario. Estamos hablando de 
que vamos a superar con creces los 
7.000 millones de dólares en expor-

Ministro de Agricultura y rol de Conaf 
en el megaincendio: "El problema fue 
en el Gran Valparaíso con este quiste 
de delincuentes"

Esteban Valenzuela visitó el Puerto de Valparaíso con motivo 
de las exportaciones silvoagropecuarias y analizó con Pura-
noticia.cl, además, el impacto de esta temporada de la fruta y 
las culpas y medidas que se han adoptado en la Corporación 
Nacional Forestal.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/ministro-de-agricultura-y-rol-de-conaf-en-el-megaincendio-el-problema-fue
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taciones, más que el salmón, más 
que la industria silvícola y de celu-
losa. Somos el principal exportador 
del hemisferio sur en el hemisferio 
norte, un país pequeño, pero a eso 
se suma que existen acuerdos por 
24 años con los gringos, y la uva 
de mesa va a duplicar su valor. Por 
eso, por ejemplo, el Puerto de Val-
paraíso tiene un uso muy intensivo 
en noviembre, diciembre, enero con 
cereza, después viene uva de mesa.
-Hace poco vino a entregar el últi-
mo avión para el combate contra 
los incendios forestales y en esa 
ocasión señaló mejoras para re-
clutar a trabajadores de Conaf. 
¿Cómo se está aplicando aquello?
Ya se hizo. Esto lo acordamos con 
Christian Little, se creó un comi-
té donde estuvieron directivos de 
Conaf y expertos. Yo soy además 
casado con una doctora en bien-
estar y psicóloga, sabemos de esto, 
y se cambiaron, se mejoraron los 
test y además hay tests personales. 
Y estos criminales que estuvieron 
causando los incendios fueron re-
clutados antes, o sea, vienen algu-
nos de antes del 2021 o de aquella 
fecha, pero ahora ya está imple-
mentado para esta temporada, 
para los brigadistas, los protocolos 
más exigentes que emanaron de di-
cha comisión.
-¿Eso implica, además de test es-
critos, entrevistas? Porque una de 
las cosas que se cuestionaron del 
proceso fueron los test genéri-
cos que incluso pasó con puntaje 
mayor uno de los imputados. Dos 
expertos criticaron que a pesar 

de que el examen está orientado 
a identificar rasgos de persona-
lidad, es falible, por lo que se de-
bería poner más énfasis en una 
entrevista personal.
Sí, yo conozco mucho a Enrique 
Chía, que es quien salió hablando, 
estuvimos juntos en la Católica al 
mismo tiempo. Lo que decía Enri-
que es que los test… no descalificó el 
test, sino que lo que él dijo es que los 
test, que son 120 preguntas, que es 

un test bien largo, hay que comple-
mentarlo siempre con la entrevista 
personal con un psicólogo, porque 
ahí se pueden detectar situaciones 
complejas.
-¿Para esta temporada se hizo?
Sí, sí, ya se está haciendo. Por eso es 
que se contrató un número de psi-
cólogos que está en las distintas di-
recciones regionales de Conaf, son 
sobre 20 psicólogos a nivel nacio-

nal, o sea, distribuidos en distintas 
regiones. No, no son 20 psicólogos 
sólo en Valparaíso.
-¿Cómo ha impactado el trabajo 
de Conaf en esta temporada, pen-
sando en todo lo que pasó este 
año en la Región de Valparaíso?
Particularmente el problema fue 
acá. A nivel nacional, la temporada 
de prevención de combate de incen-
dios fue la segunda mejor de la dé-
cada, un 85% menos de incendios 

que el 2023, o sea, menos incendios 
y/o menos hectáreas afectadas. Y 
fue un trabajo extraordinario en las 
regiones de Maule, Biobío, Arauca-
nía, que habían perdido 400.000 
hectáreas el 2023, y ahora tuvie-
ron afectaciones que no superaron 
las 10.000 hectáreas. O sea, fue un 
muy buen trabajo de Conaf en to-
dos los territorios. El problema fue 
en Valparaíso, en el Gran Valparaí-

so, con este quiste de delincuentes 
adentro de la Conaf. Ahora hay que 
ver el lado bueno con el fiscal Os-
sandón y la investigación que lo ha 
descubierto. Conaf entregó los da-
tos también, dijo que fueron cuatro 
focos. Teníamos las imágenes... esto 
es algo preparado por actores… Y 
eso se ha intervenido, hay un nuevo 
director regional, nuevo director de 
incendios, nuevo encargado de lo-
gística de compras, hay auditorías 

de gestión, y hay también temas de 
inteligencia sobre los cuales no voy 
a referirme.
-¿Cómo o por qué pasó esto acá en 
la región, entonces?
Hay un problema estructural en 
Valparaíso. Viña es la ciudad del 
país comparativamente con ma-
yor cantidad de campamentos, las 
quebradas con dueños, la falta de 
manejo incendiario, falta de ley de 
incendio obligatoria, y hay algo que 
es muy importante, en este sector 
no está organizada la Corma, en 
cambio, en O’Higgins, en Maule, 
pero particularmente, Ñuble, Biobío 
y La Araucanía la Corma también 
tiene aviones, también tiene briga-
distas, tenemos cámaras integra-
das, en cambio acá hay bosques 
abandonados, sin manejo silvícola 
y a todo eso va la ley de incendios, 
donde la Conaf dice que hay que 
mitigar y limpiar los bosques, cor-
tar en algunos casos, tener sin pas-
to y tener cortafuegos importantes 
en el intervalo urbano rural. Con la 
ley se van a lograr potestades para 
Conaf, que pasa a llamarse Serna-
for (Servicio Nacional Forestal), de 
hecho hoy día se vota en el pleno 
del Senado, en el penúltimo trámite.
-¿Cuándo podría estar operativo?
Nosotros estamos rogando porque 
haya un artículo que permita que 
Conaf pueda hacerlo de manera 
significativa, por eso hoy día va-
mos a la comisión de Agricultura 
del Senado a apurar el tranco con 
los artículos que faltan de la ley de 
incendios.
-¿De qué forma se potenció el tra-
bajo contra incendios en la región 
este año?
Se potenció en cuanto a recursos, 
a logística, también hubo colabo-
ración de Rodrigo Mundaca, el go-
bernador regional, con un tema de 
apoyo en infraestructura, el siste-
ma asegurado y todo un manejo de 
gestión de comunicación de riesgo 
fuerte, mejorando el sistema de Se-
napred.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/ministro-de-agricultura-y-rol-de-conaf-en-el-megaincendio-el-problema-fue
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/ministro-de-agricultura-y-rol-de-conaf-en-el-megaincendio-el-problema-fue
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L a Dirección Regional del 
Servicio Nacional de Pre-
vención y Respuesta ante 
Desastres (Senapred) de-

claró Alerta Temprana Preventiva 
para la Región de Valparaíso por 
amenaza de incendios forestales.
La determinación no contempla la 
provincia de Isla de Pascua ni la co-
muna de Juan Fernández.
La medida fue adoptada luego de 
la información entregada por Cor-
poración Nacional Forestal (Conaf), 
quien emitió el riesgo de Botón Rojo 
para las comunas de San Esteban: 
20,3%, Quilpué: 20,0%, Villa Ale-
mana: 16,1%, Limache: 6,3%, Ca-
bildo: 19,1%, Petorca: 14,0%, Pu-
taendo: 53,0%, de  Santa María: 
31,1%, Casablanca: 10,3%.

CONDICIONES
METEREOLÓGICAS RELEVANTES
De acuerdo con los modelos GFS 
(Global Forecast System) y el EC-
MWF (European Centre for Me-
dium-Range Weather Forecasts), 
se pronostican las siguientes con-
diciones para las comunas y áreas 
mencionadas:
Viento: Se esperan velocidades 
promedio entre 20 y 30 km/h, con 
ráfagas que podrían alcanzar has-
ta 40 km/h en zonas expuestas, lo 

cual puede favorecer la propaga-
ción rápida de incendios en las 
áreas vulnerables.
Humedad Relativa: Los valores de 
humedad relativa mínima se pro-
yectan entre 15% y 25% durante las 
horas de mayor temperatura, in-
crementando el riesgo de pro-
pagación de incendios en estas 
zona.
Adicionalmente la Dirección Me-
teorológica de Chile (DMC) emitió 
un aviso por altas temperaturas 

para la región.
En consideración a estos antece-
dentes y en base a la información 
técnica proporcionada por Conaf, 
en coordinación con la Delegación 
Presidencial Regional de Valpa-
raíso, la Dirección Regional de Se-
napred declaró  Alerta Temprana 
Preventiva Regional, por amena-
za de incendios forestales, vigente 
a contar de este miércoles y hasta 
que las condiciones así lo ameriten.
Senapred precisó que la declara-

ción de dicha alerta "se constituye 
como un  estado de reforzamien-
to de la vigilancia, mediante el 
monitoreo preciso y riguroso de 
las condiciones de riesgo y las 
respectivas vulnerabilidades 
asociadas a la amenaza, coordi-
nando y activando al Sistema Na-
cional de Prevención y Respuesta 
ante Desastres con el fin de actuar 
oportunamente frente a eventuales 
situaciones de emergencia".

Declaran Alerta Temprana Preventiva 
para la Región de Valparaíso por 
amenaza de incendios forestales

La medida fue adoptada 
por las condiciones del 
viento cuyas ráfagas 
podrían alcanzar hasta los 
40 km/h.

U na grave emergencia 
química se registró al 
interior de una mina que 
funcionaría de manera 

ilegal en la comuna de Hijuelas, al 
interior de la Región de Valparaíso.
Producto de una aparente inhala-
ción de monóxido de carbono, ha-

brían perdido la vida dos per-
sonas y otra se encontraría en 
estado de gravedad.
Las primeras informaciones apun-
tan a que se trataría de un inciden-
te con productos químicos de uso 
agrícola, hecho ocurrido en una 
zona cercana al cerro La Campana.

De igual forma, se indicó que las 
dos víctimas habrían perdido la 
vida de manera instantánea en el 
lugar de los hechos, mientras que 
se asiste a la tercera.
El Departamento de Salud de la 
Municipalidad de Hijuelas infor-
mó, que a eso de las 14:25 horas, 

el Servicio de Atención Médico 
de Urgencias (SAMU) dio a cono-
cer  "una intoxicación química en 
minería, en sector cercano al ce-
rro La Campana, y que se dirigían 
al Cesfam Ocoa algunos afecta-
dos en una camioneta".
Agregaron que "desde SAMU se in-
dicó enfáticamente que el personal 
del Cesfam no tocara ni se acerca-
ra a las personas afectadas por 
riesgo de intoxicación, ya que se 
estaba coordinando con Bomberos 
el proceso de descontaminación 
correspondiente".
Finalmente, señalaron que "poste-
rior a la llamada, llegan al Cesfam 
los afectados, solicitando eva-
luación y atención, a lo que se les 
explica el procedimiento, retirán-
dose éstos a otro centro asistencial, 
hecho que se informa a SAMU para 
coordinar los resguardos corres-
pondientes".

Grave emergencia química en Hijuelas: Dos personas mueren 
por intoxicación con monóxido de carbono al interior de mina 
ilegal

Por razones que serán investigadas por los organismos 
correspondientes, las víctimas habrían inhalado monóxido de 
carbono, lo que les provocó la muerte en el mismo lugar.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/declaran-alerta-temprana-preventiva-para-la-region-de-valparaiso-por
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/grave-emergencia-quimica-en-hijuelas-dos-personas-mueren-por-intoxicacion
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E xpertos prevén que  entre 
un 9,5% y un 17% au-
menten las cuentas de la 
luz en Chile, en el marco 

del alza fijada para enero de 2025 
con el objetivo de regular el conge-
lamiento de las tarifas aplicadas 
hace años atrás para hacer frente 
a la crisis económica arrastrada 
por el estallido social y la posterior 
pandemia del Covid-19.
Se trata del último incremento pro-
nosticado, el que lamentablemente 
para los habitantes de la Región de 
Valparaíso significará un duro gol-
pe para sus bolsillos, pues  la zona 
será la que más incrementará 
sus tarifas en energía eléctrica, 
alcanzando en el primer mes del 
próximo un año un 17% adicional 
en comparación a octubre de 2024.
El incremento en las tarifas de 
enero de 2025 tiene su explica-
ción en el  cargo de 22 pesos por 
kilovatio-hora (kWh) que se apli-
cará a clientes con consumo de 
menos de 350 kWh mensuales. 
Esto, como parte del proceso para 
pagar la deuda con las empresas 
generadoras de electricidad, la 
cual se acumuló debido al conge-
lamiento de las tarifas, superando 
los 6 mil millones de dólares (US$ 
6.000.000.000).
Además, el incremento en la Quinta 
Región tiene su origen en el  Infor-
me Técnico Definitivo para la Fija-
ción de Precios de Nudo Promedio 
del Sistema Eléctrico Nacional, 
desarrollado por parte de la Comi-
sión Nacional de Energía (CNE).
De esta manera, con un consumo 
promedio de 250 kWh al mes,  se 
espera que una cuenta de la luz 
alcance los 68.864 pesos en una 
casa de la Región de Valparaíso. A 
modo de ejemplo, durante mayo de 

2024 el monto era de 41.262 pesos.

EL POR QUÉ DEL ALZA
Esto fue explicado por el académi-
co de Ingeniería Civil Industrial de 
la Universidad de Valparaíso (UV), 
José Irrázabal, quien en conver-
sación con  Puranoticia.cl señaló 
que “hay que considerar que esto 
es algo que se viene dando, es la 
cuarta oportunidad en la que van 
a aumentar las tarifas. Eso estaba 
considerado que iba a ser así".
Luego, precisó que "hay sectores 

donde las alzas anteriores fueron 
menores, como es el caso de Val-
paraíso. Se estableció que ésta iba 
a ser la última alza y que había 
que llegar a lo que se había con-
siderado como el tope máximo, 
entonces por eso el aumento será 
mayor en relación al promedio de 
otras regiones del país".

"Vamos a andar entre el 9,5% en 
algunas regiones, en promedio, 
hasta el 17% en el caso de Val-
paraíso. Con eso se cumple el au-
mento del 50% total que se había 
considerado originalmente hasta 
enero", añadió el experto de la U. de 
Valparaíso.
Respecto a los motivos por los cua-
les el incremento en la Quinta Re-
gión fue menor en comparación a 
otras zonas del país, el académico 
indicó que esto se debe a los niveles 
de actividad y pobreza, "que ha sido 

muy alto en los últimos años". En 
base a ello, explicó que "hubo sal-
vedades en algunas regiones del 
país y en esta oportunidad ya no 
queda más tiempo porque eso es 
lo que establecía el acuerdo, que 
habrá que llegar a enero y com-
pletar el 50% de aumento total 
en todas las regiones".

¿HABRÁN MÁS ALZAS?
Pero, ¿qué pasará después? A juicio 
del experto consultado por  Pura-
noticia.cl, la proyección establece 
que, si bien, en enero de 2025 ha-
brá un alza en las cuentas de la luz 
del país, también se debe tener en 
cuenta que durante la temporada 
de verano existe un menor con-
sumo de energía eléctrica, lo que 
reflejará un menor monto.
"En términos de proyección, esta-
mos en un periodo donde, si bien, 
va a haber un alza por el lado de 
este mecanismo de recuperar lo 
que estaba congelado en las ta-
rifas,  estamos en un periodo de 
verano, un periodo estival, donde 
los hogares de por sí tienen me-
nor consumo de electricidad por 
una cuestión horaria", expresó.
También sostuvo que "tenemos luz 
natural desde las 7:00 hasta las 
20:00 horas, entonces en ese as-
pecto debería haber un menor con-
sumo.  Entonces, bajo ese prisma, 
durante los primeros meses del 
año, hasta marzo, las tarifas no 
deberían aumentar e incluso de-
berían disminuir un poco por ese 
concepto".
"De ahí en adelante se va a equili-
brar y se va a normalizar. Alzas fu-
turas no van a haber, eso se había 
considerado porque se hablaba 
de cuatro alzas, esta de enero es la 
cuarta. Entonces eso debería ocu-
rrir hacia el futuro: estabilizarse", 
añadió.
Por último, acerca de si el alza en las 
cuentas de la luz podría significar 
un aumento de la inflación en Chile, 
Irrázabal subrayó que "si lo vemos 
desde el punto de vista industrial, 
de producción, las empresas ya tie-
nen internalizados estos aumentos, 
estos mayores costos. No es que lo 
vayan a hacer ahora para enero 
para recuperar o no perder el ma-
yor costo que van a asumir, ya lo 
tienen internalizado, por lo tanto el 
efecto en ese sentido debería ser 
menor en términos de la inflación 
por la tarifa eléctrica".

Región de Valparaíso será la que más 
verá incrementadas las cuentas de luz 
en enero: Académico explica motivos 
del alza de 17%

Compromiso con las empre-
sas generadoras de electri-
cidad era subir el 50% de la 
tarifa en cuatro etapas; no 
obstante, la V Región fue la 
que menos había aumentado 
sus precios, motivo por el cual 
la cuarta fase del descongela-
miento será mayor en relación 
a otras zonas.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/region-de-valparaiso-sera-la-que-mas-vera-incrementadas-las-cuentas-de-luz
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/region-de-valparaiso-sera-la-que-mas-vera-incrementadas-las-cuentas-de-luz
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V alparaíso recibirá el 
2025 con “La Mejor 
Fiesta de Chile”, que 
reunirá durante cuatro 

días  —28, 29, 30 y 31 de diciem-
bre— en Plaza Sotomayor a desta-

cados artistas locales y nacionales 
como Pascuala Ilabaca y Fauna; Joe 
Vasconcellos, La Sonora de Tommy 
Rey, María José Quintanilla, Chimo-
nos Chimonos, entre otros. 
En el caso del show piromusical de 

noche vieja,  durará alrededor de 
20 minutos y serán diez los pun-
tos de lanzamiento, siete de estos 
en el mar  —Caleta Portales, UT-
FSM,  Barón,  Avenida Francia,  calle 
Edwards y Espigón— y otros tres en 

tierra: Laguna Verde, Piedra Feliz y 
Molo de Abrigo.
En ese sentido, sobre el cerca de 
millón de personas que se espera 
que visiten la Región de Valparaí-
so durante las fiestas, la alcaldesa 
Camila Nieto destacó que “esta ciu-
dad está preparada para ellos, no 
solamente con el show de fuegos 
artificiales, sino que estamos ha-
ciendo todos los esfuerzos con Ca-
rabineros, Delegación Presidencial 
y la Armada para que  Valparaíso 
se perciba y sienta como una ciu-
dad segura para venir a disfrutar 
y dar inicio a lo que será un nuevo 
año”.
Asimismo, Patricio Torres, goberna-
dor marítimo de Valparaíso, afirmó 
que “tenemos un  dispositivo de 
seguridad para el borde costero 
coordinado con Carabineros; y 
por el mar  contaremos con lan-
chas y un helicóptero en alerta 
nocturna en caso de cualquier 

Valparaíso recibirá el 2025 con show 
de fuegos artificiales en 10 puntos y 
cuatro días de fiesta

Desde el municipio des-
tacaron, también, el plan 
operativo preparado para 
la limpieza y orden de la 
ciudad durante las jornadas 
de celebración.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/valparaiso-recibira-el-2025-con-show-de-fuegos-artificiales-en-10-puntos-y
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/valparaiso-recibira-el-2025-con-show-de-fuegos-artificiales-en-10-puntos-y


13Región de ValparaísoMiércoles 18 de Diciembre

emergencia”. 

PLAN OPERATIVO DE ASEO
Cabe destacar que, para mantener 
el cuidado de la ciudad y hacer que 
la experiencia durante estas fies-
tas sea completamente grata, se 
dispondrá de 70 baños químicos 
ubicados en todo el plan de la 
comuna; y, en el caso del aseo, éste 
contará con dos turnos desde las 
03:00 horas, donde 75 funcionarios 
acompañados de camiones reco-
lectores e  hidrolavadoras,  se en-
cargarán de la limpieza de calles, 

plazas, miradores y escaleras. 

ARTISTAS LOCALES
Una medida muy celebrada fue la 
presencia de artistas locales en la 
parrilla programática de la fiesta 
de año nuevo, como es el caso del 
grupo Malabicirco, quienes resalta-
ron que “es maravilloso poder estar 
una vez más en un escenario de 
Valparaíso y con todo lo que impli-
ca esto:  levantar las actividades 
culturales con organizaciones 
propias de la ciudad”.
Los distintos rubros turísticos de 

la comuna también se mostraron 
motivados y esperanzados con los 
actuales números que se manejan 
en cuanto a reservas de distintos 
servicios; así lo confirmó María 
José Zapata, presidenta de AG Ho-
teles  Valparaíso, quien agregó que 

“estamos muy contentos porque 
ya tenemos un 80% de ocupación 
en los hoteles de nuestra ciudad, 
lo que nos permite llegar a un 
porcentaje del 2019 y para eso 
queremos asegurarnos de que 
tengan una buena estadía”. 

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/valparaiso-recibira-el-2025-con-show-de-fuegos-artificiales-en-10-puntos-y
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/valparaiso-recibira-el-2025-con-show-de-fuegos-artificiales-en-10-puntos-y
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L a diputada María Luisa Cor-
dero solicitó formalmente 
al Ministerio de Salud y a la 
Policía de Investigaciones 

(PDI) información detallada res-
pecto a los protocolos aplicados y 
las medidas adoptadas tras el fa-
llecimiento de una lactante de 
dos meses en el Hospital Carlos 
Van Buren de Valparaíso, ocurrido 
el pasado sábado 14 de diciembre.
Además, la legisladora ofreció su 

ayuda para costear los gastos fu-
nerarios de la guagua, en caso de 
que no aparezca ningún familiar 
que reclame el cuerpo.
"Este caso es de una gravedad 
tremenda, tanto por el dolor de la 
pérdida de una menor como por las 
circunstancias que lo rodean. He 
solicitado que se informe con cla-
ridad qué protocolos se activaron 
desde el ingreso de la lactante al 
hospital y qué acciones se reali-
zaron posteriormente para iden-
tificar y localizar a sus padres, 
quienes abandonaron el recinto 
tras ser notificados de su falleci-
miento”, señaló.
En su oficio dirigido a la Ministra de 
Salud y al Director del hospital por-
teño, la legisladora exigió aclarar si 
se implementaron de manera rigu-
rosa las normativas hospitalarias 
vigentes: “Es fundamental garan-
tizar que no existan vulneracio-
nes a la dignidad de los pacientes 

y sus familias, asegurando que el 
sistema de salud actúe con la se-
riedad y responsabilidad que es-
tos casos ameritan”, subrayó.
Además, Cordero extendió su fis-
calización a la PDI, solicitando al 
director general de la institución 
un informe sobre el estado actual 
de la investigación llevada a cabo 
por la Brigada de Homicidios. En el 
oficio, pidió detalles sobre las dili-
gencias realizadas para esclarecer 
los hechos y las medidas adopta-
das en coordinación con el Ministe-
rio Público.
“Confiamos en la rigurosidad de 
la PDI para determinar si hubo 
intervención de terceros o negli-
gencias en este trágico aconte-
cimiento. La sociedad necesita 
respuestas claras y responsables, 
especialmente en situaciones tan 
sensibles como esta”, sostuvo la 
popular Doctora Cordero.
Asimismo, la diputada también 

insistió en la necesidad de imple-
mentar un sistema de alerta efi-
ciente que permita brindar apoyo 
inmediato a las familias y garan-
tizar la protección de los derechos 
del menor fallecido.
“Es inaceptable que las familias 
enfrentadas a tragedias de esta 
magnitud no reciban el respaldo 
necesario por parte del Estado. 
Este caso debe marcar un prece-
dente para mejorar los protoco-
los y evitar que situaciones simi-
lares vuelvan a ocurrir”, concluyó 
María Luisa Cordero.
Finalmente, la parlamentaria rei-
teró que este tipo de hechos de-
manda máxima transparencia y 
celeridad en la entrega de infor-
mación a la opinión pública, para 
asegurar que no queden dudas 
respecto a lo ocurrido y que se de-
terminen todas las eventuales res-
ponsabilidades.

Diputada Cordero oficia al Minsal y a la 
PDI por muerte de lactante en Hospital 
de Valparaíso: "Este caso debe marcar 
un precedente"

Además, la legisladora 
ofreció su ayuda para 
costear los gastos 
funerarios de la guagua de 
2 meses; esto, en caso de 
que no aparezca ningún 
familiar que reclame el 
cuerpo.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/diputada-cordero-oficia-al-minsal-y-a-la-pdi-por-muerte-de-lactante-en
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E ste viernes 20 de diciem-
bre a las 18:00 horas, en 
el Museo Fonck de Viña 
del Mar se presentarán los 

libros: “Rapa Nui, historias per-
didas”, del historiador rapanui 
Cristián Moreno Pakarati, “El caso 
Rapa Nui”, del abogado Ciro Co-
lombara y “Riu, el canto primal 
de Rapa Nui”, de la investigadora 
Sofía Abarca Fariña, basada en las 
memorias de Maria Elena Hotus, 
proyecto que abordan distintas 
miradas al pasado más antiguo de 
nuestra Isla de Pascua - Rapa Nui, 
pero que mantienen plena vigencia 
en la memoria colectiva del pueblo 
polinésico a través de su música y 
demás tradiciones culturales.
En el primero de los textos: “Riu, 
el canto primal de Rapa Nui”, la 
autora aborda la música en su 
origen, no solo la musica de la isla, 
sino que reflexiona sobre el origen 
de la música y del canto como tales, 
su influencia y sentido, y como deja 
de ser una expresiòn espontánea, 
individual, para transformarse en 
algo colectivo, con intencionalidad, 
en definitiva, una elaboración cul-

tural condicionada por las circuns-
tancias del grupo que la genera, es 
asì, como la música polinesica se 
difunde como expresiòn cultural 
propia y comùn a los primeros co-
lonos y sus descendientes, que a la 
fecha mantienen vivas tradiciones 
surgidas hace más de mil años. 
Sofia Abarca es una investigadora 
especializada en la cultura rapanui, 
que respecto de esta obra señala:
“Este libro es el resultado de una in-
vestigación acerca de una fracción 
del patrimonio inmaterial de la cul-
tura rapanui. Particularmente, se 
trata de una recopilación musical 
histórico-social dedicada a la for-
malización de cantos ancestrales, 
vestigios de la memoria musical 
de los habitantes originarios de 
este territorio. La tradición oral se 
reúne con el ejercicio de la escritu-
ra para constatar la urgencia de su 
recuperación. Los orígenes y usos 

de cada expresión se cuentan proli-
jamente para dejar en evidencia su 
sentido sociocultural y la relevancia 
de la música para la definición de la 
ritualidad rapanui”.
Abarca aborda, se inspira y pro-
fundiza, el legado de la cultora 
tradicional local Maria Elena Ho-
tus, que junto al recordado  “Papa 
Kiko” (Luis Avaka, QEPD) desarro-
llaron fuertemente la tradición oral 
rapanui y el cultivo de su música, 
algo que Papa Kiko ya venia ha-
ciendo desde mucho antes, siendo 
estrecho colaborador de Ricardo 
Hito y todo ese temprano grupo de 
cultores que en la dècada de los ‘60 
se enfrentó a la “importación” con 
fines turisticos de mùsica tahitiana 
y hawaiana, reforzando el culti-
vo de la música local. Maria Elena 
Hotus es la depositaria de toda esa 
tradición, que mantiene viva a tra-
vés de su trabajo permanente con 

las nuevas generaciones rapanui y 
que se proyecta en la obra de Sofia 
Abarca.
El segundo de los textos:  “Rapa 
Nui, historias perdidas”, del his-
toriador rapanui Cristián Moreno 
Pakarati, es la recopilación escrita 
de investigaciones que Moreno 
Pakarati presentó inicialmente 
como “Webinar”, capsulas audio-
visuales compartidas localmente y 
a través de su canal en internet. A 
través del testimonio de los “Koros” 
(hoy entendido como “abuelos”), 
antiguos jefes de familia, que a 
través de la oralidad rescatan tra-
diciones, historias -”leyendas” po-
drìa decir un neófito-, que no han 
tenido la difusión de las tradiciones 
más conocidas, pero cuya valor et-
nográfico es acreditado por la in-
vestigación de fuentes de Moreno 
Pakarati, cuya formación acadé-
mica como Licenciado en Historia 
le da un especial acento de riguro-
sidad a sus investigaciones, lo que 
también explica el titulo, ya que si 
no se difunden, estas historias efec-
tivamente se perderán.  En cada 
historia se describen las fuentes 

Tres libros sobre Rapa Nui se 
presentarán este viernes en el Museo 
Fonck de Viña del Mar

Canto Ancestral (RIU), tradición oral, propiedad de la tierra y 
Derechos Humanos, son los temas principales abordados en 
tres textos.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/tres-libros-sobre-rapa-nui-se-presentaran-este-viernes-en-el-museo-fonck
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previas que atestiguan su valor 
antropológico, no se trata pues de 
“cuentos” ni invenciones recien-
tes, efectivamente, son resabios 
de tradición de cultura originaria 
que no ha tenido la difusión de 
otras manifestaciones culturales, 
que muy bien contextualilzadas y 
explicadas por Cristian, permiten 
vislumbrar las razones y circuns-
tancias en cuyo contexto surge, 
como respuesta cultural, el Mito o 
narraciòn sobrenatural que narran 

estas historias, todas ellas en torno 
al “Mana” o “Poder” de los anti-
guos.
Cristian Moreno Pakarati ha desa-
rrollado varias lineas de investiga-
ción, con especial èxito y precisión, 
desde el rescate del patrimonio 
fotográfico e identificaciòn de las 
personas retratadas, rescate e in-
vestigación de fuentes, análisis de 
la tradición, exposición en Congre-
sos Internacionales, textos, pero 
por sobre todo, lo que él mismo 

ha denominado la “Historia en te-
rreno”, haciendo un gran aporte a 
la formaciòn de guias turisticos, 
enriqueciendo los insumos para la 
difusión de la historia y tradición 
rapanui, no solo entre sus visitan-
tes, sino especialmente en su pro-
pio pueblo, siendo recurrentes su 
exposiciones a los escolares insu-
lares y presentaciones abiertas 
a toda la comunidad en espacios 
culturales donde generosamente 
expone sus investigaciones.
El tercer texto es:  “El caso Rapa 
Nui”, del abogado Ciro Colomba-
ra, libro no exento de polémica, ya 
que como abogado ha sido contra-
tado por el Alcalde e incluso otros 
actores relevantes, para presentar 
juicios contra el Fisco chileno (para-
dòjicamente financiado con recur-
sos fiscales), planteando el argu-
mento de los “Derechos Humanos” 
para poner énfasis en el expolìo que 
habrìa sufrido los rapanui de sus 
tierras por el Estado Chileno -se-
gún su tesis-, a lo que da un énfasis 

que no puede ser asumido sin un 
análisis crítico de los argumentos. 
Ciro Colombara es un renombrado 
abogado, muy conocido por polé-
micos juicios, lo que da cuenta de la 
capacidad y reconocimiento de su 
trabajo profesional, y en calidad de 
tal ha abordado este tema que hoy 
se presenta en formato libro, segùn 
Colombara:
“Chile no ha respetado los com-
promisos que asumió en el Acuer-
do de Voluntades, ha violado los 
derechos humanos del pueblo 
Rapanui, y sigue haciéndolo. El 
pueblo Rapanui decidió hace diez 
años recurrir a la justicia interna-
cional para reivindicar su derecho a 
la propiedad colectiva del territorio 
y de los recursos naturales, y su de-
recho a la autonomía” (en alusiòn 
al juicio por el cual fue contratado). 
Claramente, es una visión de prime-
ra fuente, que tiene varias aristas, 
una legal, que a la fecha no ha acre-
ditado ningún delito, y hablamos 
de “delito” porque se ha recurrido a 
Tribunales de Justicia, también hay 
una interpretación del concepto de 
“Violación de Derechos Humanos”, 
por parte del Estado Chileno en 
contra del pueblo rapanui, situa-
ción que tampoco se ha logrado 
demostrar, y eso no deberìa ser 

tan dificil -de ser real-, ya que ne-
cesariamente debe hacer alusión 
a situaciones concretas donde me-
diante evidencia se demuestra una 
“politica de Estado”, una intencio-
nalidad de la autoridad de causar 
daño o menos cabo a los derechos 
de una determinada comunidad o 
grupo humano. De ese juicio inicia-
do hace ya màs de una dècada no 
hay resultado, pero si ha servido 
para levantar el tema, y cuando se 
trata de temas judiciales -como es 
el caso- se zanja con el veredicto 
judicial, mientras eso no exista el 
vaso se puede mirar medio vacio 
o medio lleno segùn de que vere-
da miramos el vaso, “no hay prue-
bas” o “estamos a la espera de la 
condena”, pero mientras se sigue 
esperando ese desenlace, queda 
otra arista pendiente: la històrica 
¿Hay abusos por parte del Estado 
chileno sobre el pueblo rapanui? 
¿En que consisten esos abusos? Y 
las preguntas son legítimas, ya que 
hasta mediados del siglo pasado la 

Isla estuvo “arrendada” a la CEDIP, 
“Compañìa Explotadora de Isla de 
Pascua” (nunca mejor dicho) y efec-
tivamente no son pocos los casos 
de abuso de los que tenemos regis-
tro, pero eso fue ANTES de que exis-
tiese la actual normativa respecto 
de los Derechos Humanos, y fueron 
abusos cometidos por particula-
res, por lo cual, es cuestionable el 
uso de la argumentación de “De-
rechos Humanos”, en un contexto 
previo a su existencia como norma 
jurídica, pero que indudablemente, 
atrae prensa y como hemos visto, 
muchas veces la expectativa del re-
sarcimiento del daño causado, de lo 
que no podemos opinar porque ese 
daño aún no se establece.
Sin embargo a todo lo anterior, 
pese a nuestra mirada personal 
especialmente critica a la argu-
mentación esgrimida, y a los su-
puestos sobre los cuales se basa, es 
de agradecer que este tipo de te-
mas sean publicados, ya que per-
miten transparentar en profundi-
dad los argumentos, levantar el 
tema y que todos los interesados 
puedan analizar las pruebas o 
antecedentes, luego, tal como se 
podrìa mirar el vaso medio vacìo o 
medio lleno, cada cual podrá sacar 
sus propias conclusiones.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/tres-libros-sobre-rapa-nui-se-presentaran-este-viernes-en-el-museo-fonck
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/tres-libros-sobre-rapa-nui-se-presentaran-este-viernes-en-el-museo-fonck
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Un delincuente fue detenido por 
funcionarios de la Prefectura de 
Control del Orden Público (COP) de 
Carabineros de Viña del Mar por el 
delito de robo con violencia.
El ilícito tuvo lugar en la calle Val-
paraíso, a eso de las 18:00 horas 
de este martes.
El procedimiento tuvo su origen 
en la denuncia que la propia víc-
tima hizo a los uniformados que 
patrullaban la zona en el marco 
del plan «Navidad Segura», que 
refuerza los servicios preventivos 
en zonas con mayor demanda de 
seguridad.
En ese sentido, la víctima le indicó 
a los carabineros que un antiso-
cial le robó una cadena de plata 
y que resultó con heridas cortan-
tes en su mano.
A partir de esta información, se 
inició un procedimiento de bús-
queda del hampón, el que arrojó 

resultados positivos pues se ubicó 
a un sospechoso que luego fue 
reconocido por la propia vícti-
ma, por lo fue detenido por los 

funcionarios COP.
De igual forma, la víctima debió 
ser trasladada a un centro asis-
tencial local debido a la herida 

con objeto cortopunzante que 
presentaba en su mano.

Dos personas que se encontraban 
en calidad de prófugos de la justi-
cia fueron detenidas por carabine-
ros en el marco del plan «Calles sin 
Violencia» en Viña del Mar.

Funcionarios de la Subcomisaría 
Forestal realizaban  servicios foca-
lizados cuando dieron con el para-
dero de una mujer de 25 años y un 
hombre de 27.

Tras fiscalizarlos, detectaron que la 
mujer mantenía  una orden de 
detención por el delito de hurto 
simple, decretada por el Juzgado 
de Garantía de Chillán.

De esta manera, la antisocial fue 
puesta a disposición del Ministe-
rio Público.
Por su parte, el varón  contaba con 
orden de detención para cumplir 
una condena de 541 días de cárcel 
por el delito de robo en bienes na-
cionales de uso público, la cual fue 
dictada por el Juzgado de Garantía 
de Viña del Mar.
Por este motivo, el sujeto fue in-
gresado inmediatamente a la 
cárcel de Valparaíso.
Cabe hacer presente que Carabi-
neros de la Ciudad Jardín informó 
que ambos delincuentes registran 
un amplio prontuario de deten-
ciones.

Violento lanzazo en el centro de Viña termina con 
su autor detenido por Carabineros

Carabineros detiene a dos prófugos de la justicia en el marco del 
plan «Calles sin Violencia» en Viña del Mar

La víctima le indicó a los 
carabineros de Control 
del Orden Público (COP) 
que un antisocial le robó 
una cadena de plata y 
que resultó con heridas 
cortantes en su mano.

Una mujer de 25 años era 
buscada por un delito de 
hurto simple cometido en 
Chillán, mientras que un 
hombre de 27 años debía 
cumplir condena por un robo 
en bienes nacionales de 
uso público, por lo que fue 
ingresado de inmediato a la 
cárcel de Valparaíso.

https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/violento-lanzazo-en-el-centro-de-vina-termina-con-su-autor-detenido-por
https://puranoticia.pnt.cl/region-valparaiso/carabineros-detiene-a-dos-profugos-de-la-justicia-en-el-marco-del-plan
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A  10 meses y 10 días 
del Megaincendio del 
2 y 3 de febrero, que 
cobró la vida de 136 

personas, y miles de casas y pro-
yectos de vida de familias enteras 
en Viña del Mar, Quilpué y Villa 
Alemana, mucho se ha hablado de 
los culpables, de si tuvieron culpa 
las autoridades de turno, de los 
imputados por provocar el fuego, 
del mal manejo de Conaf y de Se-
napred, y del poco avance real del 
plan de reconstrucción, que tiene a 
decenas de vecinos de los sectores 
afectados aún sin solución habita-
cional por una tragedia de la que no 
tuvieron culpa. 
Y mientras en el Congreso se dis-
cuten los alcances para una nueva 
ley de incendios y la creación de 
Sernafor, expertos cuestionan los 
mecanismos de ingreso a Conaf, 
con un test de 150 preguntas que 
fue aprobado con distinción por 
uno de los imputados, y que cla-
ramente no es suficiente para 
asegurar la sanidad mental y la 
aptitud psicológica para un cargo 
que implica salvar vidas, ponien-
do la propia en riesgo, por un pago 
temporal.
Sin duda hay mucho que cam-
biar. Por una parte, resulta com-
pleja la figura de esta especie de 
incentivo por temporada de in-
cendios para los brigadistas. Uno 
de los imputados, Franco Pinto, por 
ejemplo, sumó $420 mil pesos en 
horas extra por el trabajo de febre-
ro de este año… no hay mucho que 

agregar a esto. 
Pero este miércoles, en entrevista 
con Puranoticia.cl, el ministro de 
Agricultura, Esteban Valenzuela se 
sinceró sobre lo que pasó en nues-
tra zona, y confesó que los proble-
mas de Conaf no fueron más que 
en Valparaíso, pues este año en 
el resto del país la Corporación 
funcionó bien. 

“A nivel nacional, la temporada de 
prevención de combate de incen-
dios fue la segunda mejor de la dé-
cada, un 85% menos de incendios 
que el 2023, o sea, menos incendios 
y/o menos hectáreas afectadas. Y 
fue un trabajo extraordinario en las 
regiones de Maule, Biobío, Arauca-
nía, que habían perdido 400.000 
hectáreas el 2023, y ahora tuvie-
ron afectaciones que no superaron 
las 10.000 hectáreas. O sea, fue un 

muy buen trabajo de Conaf en 
todos los territorios. El problema 
fue en Valparaíso”, dijo la autori-
dad gubernamental, apuntando 
a un “quiste de delincuentes den-
tro de la Conaf”.
¿Qué es lo que pasa que en nues-
tra querida Región de Valparaí-
so? ¿Por qué acá sí fallaron los 
controles que en otros lados no? 
¿Por qué año a año sufrimos graves 
incendios forestales y qué no está 
pasando para evitarlos? ¿Por qué 
somos el “punto negro” de Conaf, 
como insinúa el ministro?
Valenzuela también menciona que 
en otras regiones del país, princi-
palmente por su actividad made-
rera, hay organismos como Corma, 
que apoya incluso con aviones y 
brigadistas a la labor contra los 
incendios forestales, pero acá eso 

no existe, porque el rubro es, esen-
cialmente otro, y los terrenos por 
donde circula el fuego -más allá 
de las intencionalidades- son sitios 
prácticamente abandonados por 
sus dueños, lo que a su vez complica 
la labor de despeje de los servicios.
Valenzuela lo dice claro: En la 
Región de Valparaíso hay un pro-
blema “estructural”, pues junto 
al complejo la falta de manejo 
incendiario y los factores climá-

ticos y topográficos, falta la “ley 
de incendio obligatoria, y hay 
algo que es muy importante, en 
este sector no está organizada la 
Corma”.  
¿Necesitaremos una especie de 
Corma en la Región de Valparaí-
so, para que apoye a Conaf y a 
Bomberos ante lo que pareciera 
ser una tónica cada verano? Cla-
ro, nuestra zona tiene los terrenos, 
tiene los pastizales, tiene los cam-
pamentos, las viviendas construi-
das en quebradas donde no hay 
que ponerse, los caminos estrechos, 
las altas temperaturas y los fuertes 
vientos, y ahora sabemos, también 
tiene inescrupulosos que por horas 
extra al mes incendian lo que sea 
para tener más pega sin una ade-
cuada fiscalización ni control pre-
vio, durante ni posterior. Tuvo que 
hacerse una investigación penal 
para dar con todos los involucrados 
-y quizás haya aún más-.
Quizás no sea la Corma en la re-
gión, pero algo más hay que hacer. 
Valenzuela aseguró que se mejora-
ron los sistemas de reclutamiento 
de personal en Conaf, ¿y en Bombe-
ros? ¿De qué forma se puede asegu-
rar a esas familias que lo perdieron 
todo, y a todos quienes fueron testi-
go de lo que ocurrió, que ya no pa-
sará más? Quizás podría no ser un 
tema de interés para algunos, pero 
si lo miramos desde el punto de la 
inversión y del capital humano que 
llegue a la Región de Valparaíso, 
¿quién querrá venir a una zona en 
que no hay certeza de que al próxi-
mo verano se queme el barrio en el 
que vive o se instala? Nuevamente 
acá hay una tarea no sólo para el 
Gobierno, sino también para el 
Congreso en “apurar el tranco”, 
como dice el ministro, en cuanto 
a la nueva institucionalidad, pero 
también quizás haría falta algo 
más, algo que pueda dar más cer-
tezas a quienes viven y a quienes 
quieren venir a vivir a la Región 
de Valparaíso.

Los incendios y 
“el problema de 
Valparaíso”

Editorial
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D iputados de la UDI, tras 
reunir las firmas nece-
sarias, ingresaron una 
interpelación contra la 

ministra de Salud, Ximena Agui-
lera, en la que se abordarán temas 
como el aumento en las listas de es-
pera en el sistema de salud.
Esta fue formalmente ingresada al 
sistema de la Cámara de Diputados 
con al menos 52 firmas de respaldo, 
lo que habilita el inicio del proceso.
El diputado Henry Leal será el en-
cargado de realizar la interpelación 
y explicó que se centrarán en tres 
puntos principales: aumento de 
las listas de espera, por lo que se 
pedirá a la ministra Aguilera que 
presente un plan claro y metas 

concretas para reducirlas; infor-
mes de la Contraloría que revelan 
irregularidades en los hospitales 
públicos; y problemas relaciona-
dos con la seguridad en los hospi-
tales, especialmente la incautación 
de drogas dentro de las instalacio-
nes.
El legislador destacó que este es 
un tema crucial y espera que la se-
cretaria de Estado explique el au-
mento "vergonzoso" de las listas 

de espera. “Los ciudadanos tienen 
derecho a conocer las razones de 
esta situación y cómo el gobierno 
planea abordarla. Esta interpela-
ción se llevará a cabo en una próxi-
ma sesión de la Cámara de Diputa-
dos, donde se debatirá y votará el 
asunto”.
Por su parte, el diputado Tomás La-
gomarsino (PR) expresó su acuerdo 
con la preocupación sobre las listas 
de espera, pero señaló que “la in-

terpelación no es el espacio ade-
cuado para un debate profundo 
sobre el tema. La interpelación, al 
ser una actividad limitada en tiem-
po, no permite un análisis exhausti-
vo, por lo que debe haber un debate 
más largo y detallado”.
Finalmente, el proceso de la inter-
pelación debe ser aprobada por 
votación en la Cámara de Diputa-
dos, lo que se espera que ocurra el 
próximo 6 de enero.
Según los plazos establecidos, la 
interpelación a la ministra Aguilera 
podría llevarse a cabo alrededor 
del 20 de enero, una vez que se re-
suelva la votación y se agenden los 
procedimientos correspondientes.

Diputados UDI ingresan interpelación 
contra la ministra de Salud por 
aumento en listas de espera

El diputado Henry Leal, quien será el que oficie como interpela-
dor, explicó que son tres temas que van a estar dentro de este 
cuestionario.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/diputados-udi-ingresan-interpelacion-contra-la-ministra-de-salud-por
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E l diputado y secretario 
general de la UDI,  Juan 
Antonio Coloma, apeló a 
una primaria de la oposi-

ción de cara a las elecciones pre-
sidenciales, que incluya al Partido 
Republicano.
En entrevista con CNN Radio, el 
parlamentario aseguró que “va-
mos a hacer un esfuerzo hasta el 
último día por la unidad, porque 
la viabilidad real de ir a primarias 
con Republicanos, es que el Parti-
do Republicano diga ‘ya, estamos 

disponibles a una primaria para 
ir con candidato único a primera 
vuelta’. Eso es lo que falta”.
“Nosotros tenemos disponibilidad 
total, y si a eso le podemos agre-
gar la conversación para tener 
ojalá una lista parlamentaria, o 
máximo dos, para tener mayoría 
en el Congreso, mejor aún”, com-
plementó.
El legislador recordó que la colec-
tividad liderada por Arturo Sque-
lla cometió un error en la segunda 
vuelta de gobernadores regionales, 

al decir que, “‘todos los proble-
mas se solucionan en segunda 
vuelta’ y eso nos llevó a perder se-
gundas vueltas y a perder primeras 
vueltas por ir desunidos”.
Pese a las diferencias que hay con 
dicha colectividad, Coloma aseguró 
que “si bien hay matices con Repu-

blicanos, el adversario político está 
al frente, por lo que si logramos unir 
al Partido Republicano, Demócra-
tas, Amarillos y Social Cristiano  se 
podría dar fuerza a la candida-
tura presidencial. Ello también 
permitiría tener mayoría en el 
Congreso”.

Diputado Coloma dice que la última 
palabra para primarias presidenciales 
en la derecha la tiene el Partido 
Republicano

El legislador UDI aseguró que “vamos a hacer un esfuerzo 
hasta el último día por la unidad, por la viabilidad real de ir a 
primarias con Republicanos".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/diputado-coloma-dice-que-la-ultima-palabra-para-primarias-presidenciales-en
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E l ministro de Justicia, Jai-
me Gajardo, reiteró que la 
aglomeración de personas 
en torno al Estadio Víctor 

Jara se debió a una mala decisión 
de parte del Registro Civil y a la 
confusión respecto a de los trámi-
tes que allí se iban a realizar.
En entrevista con ADN, el secretario 
de Estado comentó que en el em-
blemático recinto que lleva el nom-
bre del cantautor chileno, el Regis-
tro Civil programó un proceso de 
enrolamiento que es habitual, pero 
que fue confundido con el proceso 
de regularización acotada anun-
ciada por el Gobierno, pero que 
todavía está en estudio y no se ha 
implementado.
“El enrolamiento es algo que existe 
conforme al artículo 44 de la Ley 
de Migraciones, que se hace para 
aquellos migrantes que requieren 
de  un número de identificación 
para sus trámites previsionales o 
sus trámites de salud”, precisó.
“No necesariamente son migran-

tes irregulares, de hecho pueden 
ser personas migrantes que están 
en proceso de regularización, que 
han entrado de manera regular a 
nuestro país, pero que todavía no 
tienen un número de identifica-
ción”, agregó.
Además, comentó que este trámite 
“lo realiza el Registro Civil todos los 
días hábiles en sus 477 sedes que 
tiene a lo largo del país”.
Respecto a las causas que motiva-
ron estas aglomeraciones y pos-
terior caos en las inmediaciones 
del estadio Víctor Jara, el titular 
de Justicia indicó que “el día lunes, 
para tratar de despejar algunas 
de las oficinas, principalmente del 
centro, el Registro Civil tomó la 
decisión de llevar esto a un lugar. 
Y ahí yo creo que se genera esta 
confusión”.

“Todos los días se hacía el proceso 
de enrolamiento de manera usual 
en las distintas oficinas que tiene el 
Registro Civil. El organismo nunca, 
al menos que yo tenga anteceden-
tes, había puesto en su página 
web hacer un llamado a enrola-
miento”, comentó el secretario de 
Estado.
En ese sentido, cree “que las perso-
nas no logran distinguir la diferen-
cia entre el empadronamiento, la 
regularización y el enrolamiento. 
Entonces, si usted hace un llamado 
público diciendo ‘venga a enrolar-
se conforme a la ley de migracio-
nes en tal lugar’, se genera una 
confusión”, reiteró.
En esa línea, el ministro Gajardo 
declaró que por lo que había ocu-
rrido los días previos respecto a la 
propuesta de regularización acota-

da de migrantes impulsada por el 
Gobierno, la “decisión del Registro 
Civil claramente no fue la más 
acertada”.
Además, aclaró que solo se sus-
pendió el proceso en esa oficina 
en particular que derivó el trámite 
al Estadio Víctor Jara, por lo que 
“si cualquier persona el día de hoy 
va a alguna oficina a lo largo del 
país, puede realizar su enrola-
miento sin ningún problema”.
Gajardo también destacó los apor-
tes del nuevo sistema de gestión 
que incorporó el servicio para agi-
lizar los trámites y reducir los tiem-
pos de espera del público.
“Ustedes han visto que en estos 
dos años eliminamos las filas que 
teníamos en Huérfanos, porque 
hubo un nuevo sistema de gestión 
del Registro Civil que, entre otras 
cosas, también nos permitió ter-
minar con la brecha de cédulas de 
identidad vencidas que teníamos 
producto de la pandemia”, afirmó 
el ministro de Justicia.

Ministro de Justicia tras caos por 
enrolamiento de migrantes dice que 
"la decisión del Registro Civil no fue la 
más acertada"

Jaime Gajardo explicó que "yo creo que las personas no 
logran distinguir la diferencia entre el empadronamiento, la 
regularización y el enrolamiento".

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/ministro-de-justicia-tras-caos-por-enrolamiento-de-migrantes-dice-que
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E l Noveno Juzgado de Ga-
rantía de Santiago resolvió 
este miércoles  revocar la 
prisión preventiva de la 

exalcaldesa de Maipú, Cathy Ba-
rriga, y la reemplazó por el arresto 
domiciliario total. En la audiencia 
de revisión de cautelares, el tribu-
nal tuvo en cuenta la situación del 
hijo, que requiere la atención de su 
madre.
Barriga está imputada por fraude 
al fisco por más de  32 mil millo-
nes de pesos, el más cuantioso en 
la historia de las municipalidades, 
según la fiscalía, además de falsi-
ficación de instrumento público. La 
fiscalía anunció que recurrirá a la 
Corte de Apelaciones de Santiago.
La exjefa comunal se encuentra 
recluida desde el 12 de noviembre 
en la Cárcel de San Miguel. Previa-
mente, estuvo bajo arresto domici-
liario durante 10 meses, periodo en 

el cual generó controversia al abrir 
una cuenta en OnFayer, una plata-
forma de contenido para adultos.
El 13 de diciembre pasado, la Corte 
de Apelaciones de Santiago recha-
zó un recurso de amparo presen-
tado por la defensa de la ex alcal-
desa, que buscaba dejar sin efecto 
la audiencia en que se reformalizó 
la investigación y que decretó la 
prisión preventiva de la exedil.
En fallo unánime, la Sexta Sala del 
tribunal de alzada, integrada por 
el ministro Mario Rojas, la ministra 
Paola Díaz y la abogada (i) Sara 
Moreno, se desestimó la acción tras 
establecer que el recurso de am-
paro no es la vía para impugnar la 
resolución adoptada por el Noveno 
Juzgado de Garantía de Santiago.
No era la primera vez que el tribunal 
de alzada le rechazaba un recurso. 
El 18 noviembre pasado, la misma 
sala desestimó revocar la prisión 

preventiva de la exjefa comunal. La 
corte fundamentó su decisión en 
la cantidad, naturaleza y grave-
dad de los delitos, considerando 
que la libertad de Barriga represen-
taría un riesgo para la seguridad 
pública.
Según la Fiscalía Metropolitana 
Oriente, entre 2016 y 2021, la im-
putada Cathy Barriga Guerra, en 
calidad de alcaldesa de la Munici-
palidad de Maipú, habría realizado 
diversas maniobras defraudatorias 
para manipular la disponibilidad 
presupuestaria de la casa edili-
cia, consistentes, esencialmente, 
tanto en la sobreestimación de in-

gresos como la subestimación de 
gastos municipales.
Estas manipulaciones le habrían 
permitido financiar diversas ad-
quisiciones de bienes y servicios y 
la realización de eventos y activi-
dades de promoción de su persona 
y gestión, los que tuvieron costos 
multimillonarios, dejando impagas 
obligaciones contraídas por el mu-
nicipio.  Actuaciones que habrían 
generado un fraude fiscal cuya 
cuantía es objeto de investigación 
y que, según los antecedentes exis-
tentes a la fecha, superaría los 32 
millones de pesos.

Tribunal revoca prisión preventiva 
de Cathy Barriga y vuelve a arresto 
domiciliario

Barriga está imputada por fraude al fisco por más de 32 
mil millones de pesos, el más cuantioso en la historia de las 
municipalidades, según la fiscalía, además de falsificación de 
instrumento público.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/tribunal-revoca-prision-preventiva-de-cathy-barriga-y-vuelve-a-arresto
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L a nueva presidenta de la 
Confederación de la Pro-
ducción y del Comercio 
(CPC), Susana Jiménez, 

primera mujer en liderar el gremio 
empresarial, expresó su deseo que 
se logre consenso político en torno 
al proyecto de reforma previsional.
En entrevista con radio Pauta, la 
ejecutiva valoró positivamen-
te “que estemos convergiendo en 
los diagnósticos” y dojo ver “con 
buenos ojos” que se pueda llagar a 
un acuerdo en esta materia.
“Veo con buenos ojos que se logre 
un acuerdo, que  estemos conver-
giendo en los diagnósticos y aho-
ra evaluemos bien y técnicamente 
los instrumentos que se ponen so-

bre la mesa”, afirmó.
Respecto de la reforma de impues-
to a la renta presentada por el Go-
bierno, opinó que “la propuesta ha 
mutado en forma positiva, parti-
mos con alzas en el impuesto cor-
porativo y estamos hoy hablando 
de rebajas y eso lo celebro, pero es 
insuficiente, bajar de 27 a 25, no 
es suficiente para generar un shock 
positivo”, sostuvo Jiménez.

MIGRACIÓN
En cuanto a las acusaciones del 
diputado RN, Andrés Longton, en 
cuanto a que los empresarios apo-
yan la regularización de migrantes 
para tener  “mano de obra bara-
ta”, la presidenta de la CPC comen-

tó que los comentarios del legisla-
dor son “poco empáticos con las 
personas”.
“Entiendo la disputa que hay por 
el tema migratorio, pero si hay un 
proceso de regularización soy 
partidaria de cambiar el orden de 
los factores, preferiría buenas me-
didas de controles fronterizos”, dijo

PRIMERA MUJER A LA
CABEZA DE LA CPC
La economista y exministra de 
Energía del segundo gobierno de 
Sebastián Piñera expresó que su 
llegada a la cabeza de la CPC, “es 
una señal de los tiempos. Que lle-
gue una mujer marca un hito im-
portante, soy la primera, pero no 

seré la última. He sentido el apoyo 
de todos, pero particularmente de 
las mujeres que hemos ido ocupan-
do espacios”.
Jiménez agregó que “para estar en 
estos cargos de alta dirección lo 
que tiene que cambiar es la 
base, hay un cambio cultural que 
se ha ido dando, pero que necesita 
más (…) hay una preocupación ge-
nuina y proactiva por incluir más 
mujeres en todos los cargos de las 
empresas”.

Presidenta de la Confederación de 
la Producción y del Comercio por 
pensiones: “Veo con buenos ojos que 
se logre un acuerdo”

Susana Jiménez valoró 
positivamente “que 
estemos convergiendo en 
los diagnósticos”.

https://puranoticia.pnt.cl/nacional/presidenta-de-la-confederacion-de-la-produccion-y-del-comercio-tras
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E l Banco Central publicó la 
mañana de este miércoles 
el Informe de Política Mo-
netaria (IPoM) de diciem-

bre de 2024, el que se enmarca en 
un escenario en el cual la inflación 
llegó a 4,2% anual en noviembre, 
situándose por sobre lo anticipado 
hace unos meses.
De acuerdo con el documento, 
esta mayor inflación obedece a 
una combinación de factores de 
costos, entre los que destaca la de-
preciación del peso y el aumento de 
los costos laborales locales.
El IPoM explica que la depreciación 
del peso ha ocurrido en un contex-
to de fortalecimiento global del 
dólar y un escenario mundial más 
incierto, gatillado en gran parte 
por las tensiones bélicas en curso, 
los temores en torno a la situación 
fiscal y de deuda soberana en el 
mundo, el impacto de una posible 
reconfiguración del comercio in-
ternacional y dudas respecto de las 
políticas que adoptará el nuevo go-
bierno de Estados Unidos.
Por su parte, los indicadores de 
salarios han mostrado tasas de 
expansión significativas, pese a la 
debilidad del empleo, incremento 
que se explicaría por varios facto-
res, entre otros por la recuperación 
de las remuneraciones reales tras 
la alta inflación de años previos y 
el reajuste del salario mínimo. El 

IPoM destaca que el alza de los 
salarios ha tenido efectos direc-
tos en algunos ítems del IPC, lo 
que se suma a las presiones de cos-
tos de las empresas.
El instituto emisor prevé que la in-
flación cierre este año en 4,8% y 
que el primer semestre de 2025 
fluctúe en torno a 5%. Sin embargo, 
a mediano plazo, en la medida que 
las presiones de costos ceden la 
inflación comenzará a bajar, de 
la mano del comportamiento de la 
demanda interna más débil y una 
apreciación real gradual del peso. 
Así, el IPoM proyecta que la conver-
gencia a la meta de 3% ocurrirá a 
inicios de 2026, en línea con lo es-
timado previamente.

ACTIVIDAD ECONÓMICA
Además, el IPoM señala que la ac-
tividad económica del tercer tri-
mestre estuvo dentro de lo antici-
pado en el informe de septiembre, 
mientras que la demanda interna 
creció menos.
A nivel de sectores, destacaron los 
resultados favorables de la indus-
tria y la minería del cobre, así como 
el impulso de la demanda externa 
reflejado en las exportaciones. En 
tanto, servicios financieros y em-
presariales y la construcción mos-
traron un desempeño más bajo.
Respecto del gasto, el Banco Cen-
tral da cuenta de un consumo pri-

vado más débil en contraste con 
un mayor consumo público. Esto 
último, en un contexto de una débil 
creación de empleo (INE), y de una 
estabilidad en el empleo formal 
tras una caída relevante en trimes-
tres previos según registros admi-
nistrativos (AFC y AFP). Destaca el 
rezago en la recuperación del em-
pleo de algunos sectores intensivos 
en mano de obra (INE) y grupos de 
menor nivel educacional (INE).
En relación a la inversión, el informe 
da cuenta de que el desempeño de 
la formación bruta de capital fijo 
(FBCF) ha estado en línea con lo 
anticipado y se mantiene un com-
portamiento dispar entre compo-
nentes y sectores. Así, maquinaria 
y equipos mantiene un mayor di-
namismo frente al estancamiento 
de construcción y obras. Por rubros, 
la dinámica de la inversión en la 
minería vuelve a contrastar con el 
rezago de otros sectores.
El crédito, por su parte,  se man-
tiene débil, con una demanda por 
financiamiento acotada y tasas de 
colocación de corto plazo que están 
reflejando los recortes de la TPM.
En este escenario, las tasas de inte-
rés de largo plazo han seguido las 
tendencias globales, con tasas que 
permanecen altas.
El IPoM proyecta que la econo-
mía chilena crecerá 2,3% este año, 
mientras que los rangos de creci-

miento del PIB previstos para 2025 
y 2026 se mantienen en 1,5-2,5%.
Asimismo, las proyecciones tam-
bién incluyen un mayor empuje 
del sector externo, que se compen-
sa por el menor impulso en el gasto 
de hogares y empresas.

POLÍTICA MONETARIA
En su comunicado el Consejo desta-
ca que el panorama inflacionario 
de corto plazo se ha tornado más 
desafiante producto de mayores 
presiones de costos, lo que hará 
fluctuar la inflación en torno a 
5% durante el primer semestre de 
2025. Con todo, en el mediano pla-
zo, la mayor debilidad de la deman-
da interna mitigaría las presiones 
inflacionarias.
De concretarse los supuestos del 
escenario central del IPoM de di-
ciembre, la TPM seguirá una tra-
yectoria decreciente en el horizonte 
de política. El balance de riesgos 
para la inflación está sesgado al 
alza en el corto plazo, lo que releva 
la necesidad de cautela.
Considerando lo anterior, el Conse-
jo señala que irá acumulando infor-
mación respecto de la marcha de la 
economía para evaluar la oportu-
nidad en que se reducirá la TPM en 
los próximos trimestres.
En este IPoM, el escenario de sen-
sibilidad que define el borde su-
perior del corredor de la TPM está 
asociado a un mayor impacto de 
las presiones de costos, mientras el 
límite inferior se relaciona con los 
efectos de la mayor incertidumbre 
y debilidad del escenario interna-
cional que debilita la evolución del 
gasto interno.
De acuerdo a lo informado en la 
reunión de política monetaria del 
día martes, el Consejo reafirma su 
compromiso de conducir la políti-
ca monetaria con flexibilidad, de 
manera que la inflación proyectada 
se ubique en 3% en el horizonte de 
dos años.
Los escenarios de riesgo en este 
informe, en tanto, se vinculan a la 
situación global, en particular del 
lado financiero, pero con conse-
cuencias más severas que podrían 
llevar a movimientos de la TPM por 
fuera del corredor.

Según IPoM: Inflación no afloja y 
llegaría a un 5% el primer semestre del 
2025

El Banco Central prevé que 
la inflación cierre este año 
en 4,8% y que el primer 
semestre de 2025 fluctúe en 
torno a 5%. Sin embargo, a 
mediano plazo, en la medida 
que las presiones de costos 
ceden la inflación comenzará 
a bajar.

https://puranoticia.pnt.cl/negocios/segun-ipom-inflacion-no-afloja-y-llegaria-a-un-5-el-primer-semestre
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El Sexto Tribunal de Juicio Oral en 
lo Penal de Santiago condenó a 
Yuping Zheng a la pena de cum-
plimiento efectivo de 10 años y 
un día de presidio en calidad de 
autor del delito consumado de 
tráfico de drogas, ilícito perpetra-
do en 2021 en la Región Metropo-
litana.
Además, en fallo unánime, con-
denó a los acusados Ling Chen y 
Difeng Liu a sendas penas de 7 
años de reclusión efectiva como 
coautores del delito. En tanto, el 
acusado Kongyin Chen deberá 
purgar 6 años de presidio también 
como coautor del delito de tráfico 
de drogas y estupefacientes.
Asimismo, el tribunal condenó al 
acusado José Francisco Morales 

Rodríguez a la pena de 5 años de 
presidio efectivo como autor del 
delito consumado de tenencia de 
arma de fuego prohibida, perpe-
trado el 11 de septiembre de 2021, 
en la comuna de San Bernardo, 
más otros 540 días de presidio 
por microtráfico de drogas, perpe-
trado el 11 de septiembre de 2021 
en la comuna de Santiago.

En la causa, el tribunal decretó la 
absolución por falta de pruebas 
de los acusados Hui Zhao y Zele 
Chen de los cargos que les formuló 
el Ministerio Público como autores 
del delito de tráfico de drogas y es-
tupefacientes.
Una vez que el fallo quede ejecu-
toriado, el tribunal dispuso que se 
proceda a la toma de muestras 

biológicas de los sentenciados 
para determinar sus respectivas 
huellas genéticas e incorpora-
ción en el registro nacional de 
ADN de condenados.
Finalmente, se decretó el comiso 
de la  droga, dineros, vehículos, 
arma de fogueo adaptada, mu-
niciones y demás especies incau-
tadas en el procedimiento.

El Tribunal de Juicio Oral en lo Pe-
nal de Arica condenó a E.U.A.U. a la 
pena de presidio perpetuo simple 
(mínimo 20 años de cárcel) en ca-
lidad de autor de los delitos con-
sumados y reiterados de abuso 
sexual y violación de su hija de 12 
años, hechos registrados entre los 
años 2022 y 2023 en las ciudades 
de Arica y Santiago.
En fallo unánime, el tribunal impu-
so al condenado, además, la pri-
vación de la patria potestad y 
de todos los derechos que por el 
ministerio de la ley se le confieren 

respecto de la persona y bienes de 
la ofendida, de sus ascendientes y 
descendiente.

Tribunal de Arica condena a presidio 
perpetuo a sujeto que abusó y violó a hija de 
12 años

En prisión preventiva quedaron nueve 
imputados por atentado del 2022 en 
Contulmo

El Juzgado de Garantía de Cañete 
decretó prisión preventiva para 
nueve imputados por el atentado 
incendiario en contra del Molino 
Grollmus, cometido en la comuna 
de Contulmo en agosto de 2022. 
Otros dos imputados –menores de 
edad al momento de los hechos– 
quedaron en internación proviso-
ria.
La Fiscalía Regional del Biobío for-
malizó por incendio, robo con vio-
lencia e intimidación, porte ilegal 
de armas de fuego y municiones, 
disparos injustificados y homici-

dio frustrado a estos miembros de 
la Resistencia Mapuche Lafkenche 
(RML).

Condenan a integrantes de "mafia china" hasta 
10 años de cárcel por tráfico de drogas en la 
Región Metropolitana

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ

E.U.A.U. fue condenado 
a una pena mínima de 20 
años de cárcel por estos 
hechos registrados 
entre los años 2022 y 
2023 en las ciudades de 
Arica y Santiago.

Fiscalía los formalizó 
por incendio, robo con 
violencia e intimidación, 
porte ilegal de armas 
de fuego y municiones, 
disparos injustificados y 
homicidio frustrado.

El Sexto Tribunal de 
Juicio Oral en lo Penal de 
Santiago dictó sentencias 
contra tres ciudadanos 
chinos y un chileno 
condenados por tráfico 
de drogas en la Región 
Metropolitana.
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U n  plan para asesinar al 
Papa Francisco durante 
un viaje a Irak pudo evi-
tarse gracias a un aviso 

de los servicios de inteligencia bri-
tánicos, según relata él mismo en la 
autobiografía que será publicada el 
próximo enero.
El pontífice cuenta que, tras aterri-
zar en Bagdad en marzo de 2021, le 
informaron de que  dos terroristas 
suicidas iban a atentar contra un 
acto en el que iba a participar.
Ambos atacantes fueron intercep-
tados y abatidos, según relata en 
extractos publicados por el diario 
italiano Corriere della Sera.
El viaje, que se prolongó durante 
tres días en plena pandemia de co-
ronavirus, fue la primera de un jefe 
de la Iglesia católica a Irak y contó 
con una intensa operación de segu-
ridad.
La violencia sectaria había aumen-
tado en Irak en los años anteriores 
a su visita, con  enfrentamientos 
entre musulmanes chiítas y sunitas, 
así como con persecuciones a mi-
norías religiosas.
La comunidad cristiana del país 
se había reducido drásticamente, 

especialmente a causa del grupo 
Estado Islámico y otros extremistas 
sunitas.
En extractos de su autobiografía, el 
Papa dice que "casi todo el mundo 
me desaconsejó" la visita, pero sin-
tió que "tenía que hacerlo".
Según Francisco, el complot fue 
descubierto por los servicios de in-
teligencia británicos, que avisaron 
a la policía iraquí y esta, a su vez, se 
lo comunicó a su equipo de seguri-
dad cuando aterrizó.
"Una mujer cargada de explosivos, 
una joven terrorista suicida, se diri-
gía a Mosul para inmolarse durante 
la visita papal", explica.
"Y una furgoneta también ha-
bía partido a gran velocidad con la 
misma intención".
El pontífice añade que al día si-
guiente preguntó a un responsable 
de seguridad qué había pasado con 
los presuntos atacantes.
"El (funcionario) respondió lacóni-
camente:  'Ya no están'. La policía 
iraquí los había interceptado y vo-
lado por los aires", relata Francisco 
en la autobiografía.
El libro, titulado Hope ("Esperan-
za"), escrito con el autor Carlo Mus-

so, se publicará el 14 de enero en 
unos 100 países.
Junto con el "concentrado de hu-
manidad" que Jorge Bergoglio vi-
vió en las villas miseria de Buenos 
Aires, la  "flecha al corazón" que 
experimentó en Irakson temas cen-
trales en la autobiografía, según el 
portal de noticias Vatican News.
El Vaticano no respondió inmedia-
tamente a una petición de comen-
tarios, según la agencia de noticias 
Reuters.

EN BUSCA DE LAS MINORÍAS
Los viajes del papa Francisco se han 
diferenciado de los de sus antece-
sores porque no han tenido como 
destino los grandes centros católi-
cos del mundo -Europa, Sudaméri-
ca y regiones de África-, sino que ha 
viajado allí donde los cristianos son 
minoría.
Después de visitar Tailandia, Emi-
ratos Árabes Unidos, Japón y Corea 
del Sur, en 2021 el pontífice recaló 
en Irak.
El país es importante para el cris-
tianismo, el judaísmo y el Islam, ya 
que en la región iraquí de Ur se cree 
que nació Abraham, considerado 
patriarca de las tres grandes reli-
giones monoteístas.
En Irak vive una minoría cristiana 
que está al borde de la extinción de-
bido, entre otras razones, a la per-
secución que sufrió durante años 
de grupos radicales como Estado 
Islámico.
En su visita, Francisco se reunió 
con el principal  líder religioso chií-
ta, el  ayatolá Ali al Sistani, en un 
encuentro histórico entre las dos 
religiones.
El papa se reunió en Irak con el aya-
tolá Ali al Sistani, el principal líder 
religioso chiíta del país.
Para ello Francisco viajó a la ciudad 
sagrada de Najaf, a unos 160 kiló-
metros al sur de Bagdad, principal 
centro religioso de este rama del 
islam y centro de peregrinación de 
chiítas de todo el mundo.
El ayatolá es una de las figuras más 
poderosas del Islam y sus fatuas 
(edictos religiosos) hicieron que 

muchos musulmanes se moviliza-
sen en 2014 contra Estado Islámi-
co, con al creación de la Multitud 
Popular.
En Mosul, en el norte del país, Es-
tado Islámico construyó su brutal 
feudo y desde allí dirigió sus san-
guinarias campañas que forzaron 
a una gran parte de la población 
cristiana a huir.
Desde las ruinas de una iglesia de 
Mosul, el Papa pidió a los cristianos 
de Irak que perdonaran las injus-
ticias cometidas contra ellos y se 
centraran en la reconstrucción.
El pontífice relata en su libro sus 
primeras impresiones sobre Mo-
sul:  "Una de las ciudades más an-
tiguas del mundo", dice, "rebosante 
de historia y tradiciones, que vio 
pasar diferentes civilizaciones y fue 
símbolo de la coexistencia pacífica 
de diversas culturas en un solo país 
-árabes, kurdos, armenios, turcos, 
cristianos, sirios- apareció ante mis 
ojos como un campo de escombros 
después de tres años de ocupación 
por el Estado Islámico, que la había 
elegido como su bastión".
Vista desde un helicóptero en el que 
llegó, cuenta que el territorio pare-
cía "una radiografía del odio, uno 
de los sentimientos más eficaces 
de nuestro tiempo", recoge Vatican 
News.

UNA COMUNIDAD DEVASTADA
Desde la invasión de EE.UU. a Irak 
en 2003 y hasta 2019, la comuni-
dad cristiana iraquí se redujo en un 
83%: de más de 1,5 millones de cris-
tianos a apenas 250.000.
Se estima que al menos un millón 
de ellos huyeron a Europa y EE.UU. 
debido a los conflictos internos 
originados por la invasión y otros 
fueron desplazados por los grupos 
islamistas.
La presencia cristiana en Irak se 
remonta casi a la misma aparición 
de esta religión en la historia. De 
hecho, son muchas más las locali-
dades y los lugares nombrados en 
la Biblia que están ubicados en este 
país los que se ubican en la llamada 
"Tierra Santa" de Israel y los territo-
rios palestinos.
En septiembre, la policía indonesia 
también detuvo a 7 personas  que 
planeaban, al parecer, atentar con-
tra Francisco durante la visita que 
realizó al país asiático, según publi-
có la prensa local.
En el registro de la vivienda de uno 
de los detenidos la policía indone-
sia encontró arcos y flechas, una 
bandera del Estado Islámico y un 
dron.

Papa Francisco revela que se salvó 
de dos atentados suicidas en Irak con 
ayuda de la inteligencia británica

El Pontífice cuenta en su 
autobiografía que, tras 
aterrizar en Bagdad en marzo 
de 2021, le informaron de 
que dos terroristas suicidas 
iban a atentar contra un acto 
en el que iba a participar.
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L uigi Mangione, el principal 
sospechoso de la muerte a 
tiros de Brian Thompson, 
CEO de UnitedHealthcare, 

en el centro de Manhattan (Nueva 
York) a principios de mes,  ha sido 
acusado formalmente por asesi-
nato en primer grado.
El fiscal del distrito de Manhattan, 
Alvin Bragg, ha acusado a Mangio-
ne de otros dos cargos de asesina-
to en segundo grado, así como de 
varios cargos por  falsificación y 
posesión ilegal de armas, según 
un comunicado recogido por la ca-
dena CNN.
Bragg ha catalogado el tiroteo 
de "premeditado" y ha asegura-
do que estaba "bien planeado", 
mientras que también tenía como 
objetivo "causar conmoción, aten-
ción e intimidación", ya que ocurrió 
en una de las zonas "más bullicio-
sas" de la ciudad.
Por su parte, la comisionada de la 
Policía de Nueva York, Jessica Tisch, 

ha indicado que la acusación per-
mite  "reafirmar la primacía del 
Estado de derecho" en el estado. 
"Nos acerca un paso más a garan-
tizar justicia para Brian Thompson 
y su familia", ha agregado.
Asimismo, ha asegurado que el 
tiroteo fue  "un acto de violencia 
sin sentido". "Fue un crimen frío y 
calculado que robó una vida y puso 
en riesgo a los neoyorquinos", ha 
indicado, agregando además que 
no "ensalzan el asesinato de nadie", 
según la cadena NBC News.
El joven de 26 años, detenido la 
pasada semana en un McDonald's 
de la ciudad de Altoona, en el esta-
do de Pensilvania, se enfrenta a 20 
años de prisión si es condenado 

por un cargo de asesinato en pri-
mer grado, mientras que el cargo en 
segundo grado acarrea una pena 
de hasta 15 años de cárcel.
Mangione llevaba en el momento 
del arresto varias  identificacio-
nes falsas, así como una pistola 
y un silenciador construidos con 
una impresora 3D. Tisch indicó que 
hay coincidencias entre sus huellas 
dactilares y las descubiertas en la 
escena del crimen.
El joven, que nació en Maryland y 
pertenece a una familia adinerada 
de Baltimore, asistió a una escue-
la secundaria privada segregada 
y posteriormente se graduó en la 
prestigiosa Universidad de Pensil-
vania, considerada de élite en Es-

tados Unidos.
Mangione sufrió dolor de espalda 
desde la infancia, un problema de 
salud por el que se sometió a una 
cirugía. Los investigadores sos-
pechan que  el motivo del crimen 
sería su rechazo a la industria de 
los seguros, a la que acusa de co-
rrupción.
El consejero delegado de United-
Health Group, Andrew Witty, re-
conoció el viernes que el sistema 
de salud de Estados Unidos "no 
funciona tan bien como debe-
ría". "Entendemos las frustraciones 
de la gente al respecto", subrayó en 
un artículo de opinión publicado en 
el diario 'The New York Times'.
Thompson, de 50 años y con una 
trayectoria de dos décadas en Uni-
tedHealth Group, asumió en 2021 la 
dirección de la división de seguros 
de UnitedHealthcare. En el mo-
mento del asesinato se disponía a 
asistir a la conferencia anual de 
inversores de la multinacional.

Luigi Mangione es acusado 
formalmente por crimen del CEO de 
UnitedHealthcare en Manhattan

El fiscal del distrito de Manhattan, ha acusado a Mangione de 
otros dos cargos de asesinato en segundo grado, así como de 
varios cargos por falsificación y posesión ilegal de armas.
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"En Temuco tenemos acercamien-
tos, pero falta la decisión de la 
autoridad. Mandamos un plan de 
seguridad absoluto, llevaremos 
guardias desde Santiago, vallas y 
todos los elementos de seguridad 
complementarios a lo que dispon-
gan".
Con esas declaraciones el presiden-
te de la ANFP, Pablo Milad, había 
reconocido que el estadio Germán 
Becker se acercaba para albergar 
la Supercopa 2025 entre Colo-Co-

lo y Universidad de Chile a partido 
único el próximo 26 enero.
Sin embargo, el timonel y el orga-
nismo de Quilín recibieron un por-

tazo, ya que el alcalde (s) de Temu-
co, Ricardo Toro, le bajó el pulgar 
a que la definición entre albos y 
azules se dispute en el recinto de la 

Araucanía.
"Hay un factor muy importante 
que no podemos dejar de lado, 
que es la seguridad. Como comu-
na de Temuco, primero velaremos 
por la seguridad de nuestros ve-
cinos y vecinas", expresó el jefe co-
munal subrogante.
"En ese aspecto,  creemos que no 
estamos en condiciones de reci-
bir este partido de fútbol porque 
no podemos hacernos cargo de 
lo que pudiese ocurrir dentro del 
recinto deportivo y garantizar lo 
que podría ocurrir fuera. Tienen 
que involucrarse otros entes res-
ponsables", añadió.
Vale consignar que en Concepción 
también le dieron un portazo 
hace días a la ANFP para recibir la 
Supercopa 2025 entre Colo-Colo y 
la U, por lo que en el organismo de 
Quilín ya tendrían que ver una nue-
va opción.

Alcaldía de Temuco también le bajó 
el pulgar a la Supercopa: "Primero 
velaremos por la seguridad de nuestros 
vecinos"

Encontrar una sede para la Super-
copa entre Colo-Colo y Universidad 
de Chile, que abrirá oficialmente la 
temporada 2025 del fútbol chileno 
el próximo 26 de enero, se ha con-
vertido en todo un dolor de cabeza 
para la ANFP.
Es que primero fue Concepción que 
rechazó la opción de albergar la 
definición entre albos y azules y 
ahora fue el turno de Temuco, lue-
go de que el alcalde subrogante, 
Ricardo Toro, le bajara el pulgar 
a la chance de que el estadio Ger-
mán Becker sea el recinto. El mo-
tivo pasa por temas de seguridad, 
debido a que se insiste en la idea de 
partido único y que el cotejo conta-
rá con ambas barras.
Uno que se refirió a la situación 
fue el ministro del Deporte,  Jaime 
Pizarro, quien expresó: "Yo espe-
raría que el desarrollo, no sólo de 
esta disciplina, sino de todas las 
disciplinas, sea lo suficientemen-
te atractiva y motivante, no sólo 

para los deportistas, sino también 
para quienes asisten al evento".
Además, agregó que "tener una 
final de cualquier torneo debe ser 
muy atractivo, espero que se desa-
rrolle con absoluta normalidad. 
Agradecer a las autoridades de La 
Araucanía que se habían puesto 

a disposición. Esperamos que este 
partido se desarrolle con normali-
dad, que sea un buen inicio de tem-
porada. Hay suficiente aliciente en 
lo deportivo".
Por último, Pizarro sentenció que 
"el desarrollo de la Copa Libertado-
res y Sudamericana mostró aspec-

tos muy interesantes este año. Oja-
lá los clubes chilenos este 2025 
puedan repetir o superarse… y 
que el Campeonato, tanto Prime-
ra A como Primera B, muestren 
el mismo entusiasmo y la misma 
disposición deportiva, que fue 
muy atractiva".

Ministro del Deporte espera que la Supercopa entre Colo-Colo y U. de 
Chile "se desarrolle con absoluta normalidad"

Jaime Pizarro expresó que espera 
que "el desarrollo, no sólo de 
esta disciplina, sino de todas las 
disciplinas, sea lo suficientemente 
atractiva y motivante".

La ANFP recibió un portazo 
luego que su presidente, 
Pablo Milad, asegurara 
que el estadio Germán 
Becker podría albergar el 
duelo entre Colo-Colo y 
Universidad de Chile.
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Así como como suenan varios 
nombres como  posibles refuerzos 
de Colo Colo de cara a la próxima 
temporada, también van surgien-
do nombres que podrían partir del 

Cacique.
Uno de ellos es Vicente Pizarro, 
pues en las últimas horas se dio a 
conocer que un gigante sudame-
ricano buscaría el fichaje del joven 

mediocampista de los albos.
Según el periodista argentino Ma-
tías Martínez, información que fue 
replicada por el sitio Orgullo Rojo 
Web, el volante sería pretendido 

por Independiente de Avellaneda.
"Vicente Pizarro es uno de los  ju-
gadores que quiere Indepen-
diente pero desde lo económico es 
imposible. Colo Colo no te lo va a 
dar tan fácil, es un jugador de se-
lección", sostuvo Martínez.
Consignar que el nacional renovó 
su contrato con el conjunto albo 
por dos años más y cuenta con 
una cláusula de salida, por lo que 
el elenco que pretenda su fichaje 
deberá pagar tres millones de dó-
lares.

Aseguran que Independiente de 
Avellaneda quiere el fichaje de Vicente 
Pizarro

Desde Argentina dieron 
a conocer que el joven 
volante de Colo Colo es 
uno de los jugadores que 
quiere el Rojo de cara a la 
próxima temporada, aunque 
advirtieron que el Cacique 
no lo va a dar tan fácil, debido 
a que "es un jugador de 
selección".

Las grúas del fútbol brasileño si-
guen mirando a Chile y ahora po-
drían sacar a un nuevo jugador del 
balompié nacional de cara al 2025.
Se trata de Gonzalo Tapia, quien 
partiría al Vitória, aprovechando 
que el joven delantero no renovaría 
contrato con Universidad Católica.
El medio Arena Rubro-Negra dio 
a conocer conversaciones entre el 
cuadro brasileño y el atacante, ne-
gociaciones que se podrían sellar 
en las próximas horas.
"La joven promesa chilena Gon-
zalo Tapia, de 22 años, que per-
tenece a Universidad Católica, es 
uno de los objetivos de interés de 
Vitória para la próxima tempora-
da", detalló el citado medio.
De igual forma, indicaron que "la 
información fue confirmada por 
el presidente Fábio Mota".
También señalaron que, según el 
directivo, "hay interés de Vitória 
y hay conversaciones, pero la ne-
gociación aún no está cerrada. La 
prensa chilena informa que las con-
versaciones están avanzadas".

Gonzalo Tapia podría recalar en el fútbol brasileño: habrían 
negociaciones con el Vitória

Medios locales dieron a conocer 
conversaciones entre el cuadro brasileño y 
el atacante, negociaciones que se podrían 
sellar en las próximas horas.
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El grupo musical británico, Sim-
ply Red, anunció la muerte de su 
bajista, Steve Lewinson, a sus 60 

años, por razones que aún se des-
conocen.
A través de redes sociales la banda 

liderada por Mick Hucknall comuni-
có el fallecimiento del músico y ase-
guraron estar "devastados".

"Steve era un gran hombre, consi-
derado y amoroso, además de un 
tremendo profesional. Fue una ale-
gría trabajar con él", señalaron.
Lewinson se incorporó a Simply Red 
a mediados de la década de los 90 
y  participó en siete álbumes de 
estudio del grupo, incluyendo su 
más reciente disco "Time" de 2023.
Cabe mencionar que Simply Red 
tiene cinco conciertos agendados 
en el Movistar Arena para el 2025, 
específicamente el 4, 5, 7, 8 y 9 de 
marzo.

Fallece el bajista de Simply Red a sus 60 años: "Estamos 
devastados"

A través de redes sociales la 
banda británica comunicó el 
fallecimiento del músico.

El cantante Raphael se encuen-
tra  "bien" tras sufrir este mar-
tes un accidente cerebrovascu-
lar (ACV) en el Teatro Príncipe Gran 
Vía, aunque permanece ingresado 
en el Hospital Clínico de Madrid.
"Está bien", ha confirmado este 
miércoles Natalia Figueroa, mujer 
del artista de Linares, en declara-
ciones a los medios al llegar al Hos-
pital Clínico de Madrid.
Raphael se encontraba grabando 
un programa especial de "La re-
vuelta" para Navidad cuando  "se 
ha empezado a encontrar mal y 

ha salido por su propio pie a co-
ger la ambulancia".
Hasta el lugar se desplazaron sani-
tarios de Emergencias Madrid, que 
atendieron al cantante en el Teatro 
Príncipe de Gran Vía, quien presen-
taba un episodio cerebrovascular.
Posteriormente, le trasladaron al 
hospital con pronóstico reser-
vado y a la espera de ver cómo 
evoluciona, confirmaron a fuentes 
de Emergencias Madrid a Europa 
Press.
Precisamente, el artista tenía pro-
gramado para el viernes 20 y sába-

do 21 de diciembre un concierto en 
el WiZink Center de Madrid.
Desde las redes sociales de "La re-
vuelta" han trasladado un "beso 
grande" al cantante, a quien han 
deseado su recuperación para 
poder volver a recibirle pronto en el 
programa.

INCOMBUSTIBLE A LOS 81 
AÑOS
Tras varias horas marcadas por la 
preocupación, las noticias respec-
to al estado del icónico cantante 
son positivas. Incombustible a 

sus 81 años, su entorno ha desli-
zado que se encuentra bien y que, 
aunque los médicos todavía están 
realizándole diferentes pruebas, se 
descarta que haya tenido un ictus, 
tratándose de un episodio pasaje-
ro del que confían que se recupere 
pronto aunque por el momento 
continúa ingresado en observa-
ción.
La mañana de este miércoles, 
su mujer Natalia Figuera, su hijo 
menor Manuel Martos, y su nieta 
Manuela de Arenzana -hija de Ale-
jandra Martos- llegaron al hospital 
para visitar a Raphael y lanzaban 
un mensaje tranquilizador, asegu-
rando que "todo está bien".
En la misma línea se ha manifes-
tado ante las cámaras de Europa 
Press Amelia Bono, que tras 15 años 
de matrimonio y cuatro hijos en 
común se separaba definitivamen-
te de Manuel a principios de 2024. 
Muy unida a su exfamilia política, 
con la que tiene una relación mara-
villosa, la influencer ha confirmado 
con una sonrisa que su suegro está 
fuera de peligro y se encuentra 
"bien". "Todo está bien, todo está 
bien" ha afirmado, dejando en el 
aire si en las próximas horas acu-
dirá al hospital con sus pequeños 
para visitar al artista.

Esposa de Raphael afirma que el 
cantante "está bien" tras accidente 
cerebrovascular

"Está bien", ha 
confirmado este 
miércoles Natalia 
Figueroa, mujer del 
artista de Linares, en 
declaraciones a los 
medios al llegar al 
Hospital Clínico de 
Madrid.
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Hace un mes que se estrenó la nue-
va edición de "Amores de Mercado", 
la cual tuvo una ola de críticas y 

comparaciones a la antigua ver-
sión. Y quien fue duramente cri-
ticado fue el protagonista, Pedro 

Campos, que interpreta Pelluco y 
Rodolfo, originalmente personifica-
dos por Álvaro Rudolphy.

Tras esto, los diversos comentarios 
mala onda hacia su trabajo, ter-
minaron por colmar su paciencia, 
y decidió responder uno de los 
mensajes que recibió por sus redes 
sociales, donde luego Campos su-
bió a sus historias de Instagram el 
pantallazo de la conversación.
"Pésimo actor", le escribieron. 
Campos contestó: "¿Y para qué me 
sigues? No sea ridícula y deje de 
seguirme".
Pero la usuaria volvió a contestar: 
"No te sigo, tengo que verte por-
que sigo una novela, engreído, 
tarado", expresó.
Pedro agregó el comentario "hater 
promedio" en la foto adjuntada en 
su red social mencionada.

Pedro Campos responde a críticas por su papel en "Amores de 
Mercado": "No sea ridícula"

El actor chileno subió la foto 
de una conversación donde 
le respondía a una mujer 
quien le mandaba mensajes 
insultándolo por su "pésimo" 
rol.

La mañana de este miércoles, un 
sorpresivo hecho ocurrió en el ma-
tinal de Buenos Días a Todos, ya 
que inesperadamente María Luisa 
Godoy no se presentó al programa.
En ningún momento dieron las ra-
zones del por qué la periodista no 
estaba presente, lo cual generó 
diversas especulaciones en sus te-
levidentes.
Pero después, TVN aclaró el mis-
terio.
Y es que la  comunicadora estuvo 
ausente del “matinal de todos” este 
miércoles debido a un viaje que 
debió realizar a Argentina. Cabe 
mencionar que también informa-
ron que Godoy este jueves estará 
en Olmué para empezar a afinar 
algunos detalles de lo que será la 
próxima edición del Festival del 
Huaso.

Revelan el motivo del por qué María Luisa 
Godoy estuvo ausente en Buenos Días a 
Todos

No dieron las razones del por 
qué la periodista no estaba 
presente en el matinal, pero 
luego TVN aclaró el tema.
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